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Governador do Amazonas buscou junto com a bancada do Amazonas em Brasília garantir segurança da ZFM.

Wilson Lima agradece 
esforço dos deputados 

MPF revela esquema de exploração sexual 
em Autazes e Barcelos.

Combate à 
exploração 
sexual no AM

Ruas e 
ramais em 
Parintins são 
pavimentados
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-feira tinha como destino 
a cidade de Paranaguá. 
A aeronave decolou por 
volta das 7h e deveria ater-
rissar às 10h24. Porém, o 
último registro do avião 
no radar foi às 10h14, 
na região de Limeira,  
em Guaratuba.

Três pessoas estavam 
na aeronave de pequeno 
porte que desapareceu no 
final da manhã 

O Governo do Para-
ná afirma ter deixado à 
disposição helicópteros 
da Casa Militar, do Ba-
talhão de Polícia Militar 
de Operações Aéreas e 
do Corpo de Bombeiros 
para continuar as buscas 
nesta terça-feira. O Corpo 
de Bombeiros do Litoral 
também já iniciou o tra-
balho por terra na Serra 
do Mar no dia seguinte 
ao desaparecimento. 

Além disso, as buscas 
foram feitas com o auxílio 
da Força Aérea Brasileira 
(FAB), através do Cen-
tro de Coordenação de 
Salvamento Aeronáutico 
(Salvaero).  A corporação 
afirmou que o Salvaero foi 
notificado do desapareci-
mento no início da tarde 
de segunda.

Equipes demoraram 
cinco dias para encon-
trar os destroços

O governo do es-
tado do Paraná 
confirmou nesta 
sexta-feira (7) a 

morte de três pessoas na 
queda de um avião mo-
nomotor na Serra do Mar 
paranaense. A aeronave 
estava desaparecida des-
de segunda-feira (3) e foi 
encontrada nesta sexta-
-feira, por volta das 14h.

“Depois de cinco dias 
de intensa busca e muita 
esperança, é com imenso 
pesar que comunico que 
três corpos foram encon-
trados nesta tarde na Serra 
do Mar. Nesse trágico aci-
dente aeronáutico perdi 
amigos que acreditavam 
arduamente na nossa ges-
tão. Deixo toda a minha 
solidariedade às famílias 
nesse momento de inten-
sa dor”, disse o gover-
nador Ratinho Jr, pelas  
redes sociais.

Estavam no avião os 
servidores do estado do 
Paraná Felipe Furquim e 

Avião que caiu é como o da foto. Este é comumente usado para viagens curtas

Últimas
Encontrados os destroços de 
avião desaparecido no PR

Heitor Genovei Junior, e o 
piloto Jonas Borges Julião.

“A Força Aérea Brasileira 
(FAB) informa que, após 65 
horas de voo envolvendo 
buscas realizadas pelas ae-
ronaves SC-105 Amazonas 
e H-60 Black Hawk, da FAB, 

a aeronave de matrícula PT-
-JZC, desaparecida na Serra 
do Mar (PR), desde a última 
segunda-feira (03/07), foi 
encontrada sem sobreviven-
tes, nesta sexta-feira (07/07), 
às 14h01 (horário local), pela 
aeronave H-60, da FAB”, in-

formou nota da FAB.
Segundo a FAB, o aci-

dente será investigado 
pelo Quinto Serviço Re-
gional de Investigação e 
Prevenção de Acidentes 
Aeronáuticos (Seripa V), 
em Canoas (RS), órgão 

regional do Centro de In-
vestigação e Prevenção 
de Acidentes Aeronáuti-
cos (Cenipa).

Relembre o caso
O avião  que saiu de 

Umuarama na segunda-

Avião de pequeno porte que caiu no Pa-
raná estava perdido por cinco dias. Três 
pessoas morreram

FIM DAS BUSCAS redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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Ana Rita
Foi o mestre e amigo De-

mosthenes Carminé filósofo 
dos mais destacados desta 
cidade e membro efetivo 
da Academia Amazonense 
de Letras que me indicou 
o programa de rádio que 
nascia naquele ano de 2003 
sob o comando de Ana Rita 
Antony “Um programa onde 
se conjugava o prazer da 
música genuína”. Melodias 
clássicas e nacionais recen-
tes que se impregnam no 
íntimo da gente. Nada de 
lixo musical. Como a TV 
com os “reality shows”. O 
programa “SEMPRE AOS 
DOMINGOS” de Ana Rita, 
se adequa aos de bom gosto 
musical. São escolhidos a 
dedo, por ela própria para 
apresentá-las perfazendo 
20 anos no passado mês 
de abril. Desde “Rosa” “Tu 
és divina e graciosa estatua 
majestosa... regravadas por 
cantoras da atualidade. Ou 
aquela ...Eu quero paz de 
criança dormindo... quero 
a ternura de mãos se unin-
do para enfeitar a noite 
de meu bem...” que reputo 
como uma das mais belas. A 
abertura do programa com 
“Mona Lisa (Nat King Cole) 
já evidencia seu paladar 
apurado, com o fecho do 
insuperável Sinatra remete a 
nós de imediato o seu perfil 
de exigência da qualidade. 

Seu ecletismo musical tem 
muito a ver com a do mes-
tre, filósofo Carminé. Este 
além de ter publicado três 
livros de filosofia um deles 
o “Mito, Inconsciente e Ima-
ginário” de 2004, o qual tive 
a honra de prefaciar, não se 
atinha apenas a reflexões 
filosóficas mas deixava-se 
embalar pela memorialísti-
ca da cidade de Manaus no 
que concerne ao trabalho 
musicista “Um chão cheio 
de Estrelas” (sobre o pro-
grama musical “Carrossel da 
Saudade” – TV Cultura) e 
“Terezinha Morango – A Cin-
derela Amazônica” (os dois 
livros contextualizados com 
as épocas). Evocou emoções 
e ternuras quando escolheu 
a música preferida de seu 
pai, para ser tocada na Sala 
do Pensamento Amazônico 
da Academia Amazonense 
de Letras. Seu pai Aristo-
phano Antony, jornalista de 
méritos, fundador do jornal 
“A Tarde” um erudito e suas 
belíssimas crônicas de aber-
tura no diário vespertino. 
Isso o levou por certo à 
categoria da imortalidade 
na Academia de Letras. Ana 
Rita, escolheu a valsa DIME 
QUE SI do mexicano Pedro 
Vargas, só inerente à alma 
dos poetas para fazer voejar 
as notas musicais mais que-
ridas de seu pai no silogeu 

na data em que se festejava 
o centenário de seu nasci-
mento. Repito ele evocou 
emoções e ternuras com 
toques de poetismo que o 
sangue, herança paterna, já 
lhe havia transmitido irre-
versivelmente. O programa 
radialístico tem poetismo 
em duplicidade. Sim, por-
que. Santo Agostinho dizia 
“Quem canta, reza duas ve-
zes”. E eu afirmo ao escolher 
a dedo e com os poros da 
alma e as fibras do coração 
as músicas, ela está poe-
tizando duas vezes! Reza 
uma lenda que os monges 
de  um mosteiro, tinham 
por hábito subir ao miran-
te do convento, à tardinha 
com o fim de capturar o 
brilho da primeira estrela 
a despontar no céu. Era a 
Vésper. A estrela vespertina. 
O magnetismo do seu reful-
gir, nas suas almas, bastava 
para garantir um amanhecer 
glorioso. Símbolo da per-
severança. Pois é a última 
a recolher-se ao alvorecer. 
Mas de brilho próprio. Ela 
sozinha. Um ponto de luz 
no firmamento. E nós aqui 
do mirante tentando captu-
rar o magnetismo de suas 
cintilações para vigor de 
nossas almas. Ela é a Vés-
per. Ou Ana Rita como o 
queiram. E cintila... E sempre  
aos domingos.

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO SEMCOM

A saúde dos homens tam-
bém é importante. Po isso uma 
programação em referência ao 
Dia Nacional do Homem, 15 
de julho, acontece neste sába-
do, 8/7. Serão disponibilizados 
serviços de saúde e ações de 
bem-estar aos usuários que 
comparecerem à Unidade de 

Destaque De olho

Saúde da Família (USF) Car-
men Nicolau, das 8h às 12h. A 
unidade está localizada na rua 
Nestor Nascimento, no Lago 
Azul, zona Norte.

A programação contempla 
a realização de palestras so-
bre a saúde integral masculina 
destacando os riscos que a hi-

pertensão, diabetes, tabagismo, 
sedentarismo representam à 
saúde do homem. Serão ofer-
tados também testes rápidos 
para detecção do HIV, sífilis e 
hepatites, aferição da pressão 
arterial e glicemia, atualização 
da caderneta vacinal e promo-
ção do Pré-Natal do Parceiro.

AGENCIA BRASIL

A produção de veículos cres-
ceu 3,7% nos primeiros seis 
meses de 2023, ao alcançar as 
1,13 milhão de unidades ante o 
total de 1,09 milhão produzido 
no mesmo período do ano ante-
rior. De acordo com os números 
divulgados na sexta-feira (7) 

pela Associação Nacional de 
Fabricantes de Veículos Auto-
motores (Anfavea), em junho, 
a produção foi de 189,2 mil 
veículos, uma queda de 17% 
na comparação com maio e de 
7,1% na comparação com igual 
período do ano passado.

Em uma breve intervenção na 
apresentação da Anfavea sobre 
o balanço, o vice-presidente 
da República, Geraldo Alckmin,  
afirmou que o programa de 
incentivo tributário para os ve-
ículos leves foi um sucesso, o 
que ajudou nos números.

Editorial

O governo e o Congres-
so deram um importante 
passo em direção à trans-
parência e racionalidade 
do sistema tributário, de 
acordo com a opinião 
de Alexander Busch. No 
entanto, se essa medida 
se tornará o equivalente 
ao Plano Real durante a 
presidência de Lula de-
penderá de sua imple-
mentação a longo prazo.

Recentemente, os baia-
nos testemunharam uma 

dessas apresentações 
folclóricas em que go-
vernos estaduais e em-
presas tradicionalmente 
mostram publicamente 
sua coesão. Ao som dos 
tambores dos blocos afro 
Ilê Aiyê e Olodum, a mon-
tadora BYD anunciou sua 
intenção de construir um 
complexo tecnológico 
em Camaçari, onde serão 
produzidos carros, cami-
nhões e ônibus elétri-
cos, bem como matérias-

-primas para baterias de 
automóveis.

Há dois anos, a Ford 
fechou sua maior fábrica 
da América do Sul em 
Camaçari. O que o go-
verno e a empresa não 
fazem questão de divul-
gar é que o investimento 
da BYD foi adoçado com 
uma redução de 95% no 
imposto sobre circulação 
de mercadorias e serviços 
(ICMS) até o ano de 2032.

Com a reforma tributá-

ria aprovada na Câma-
ra dos Deputados nesta 
quinta-feira (06/07), isso 
não será mais possível. 
Os estados poderão con-
tinuar atraindo compa-
nhias com benefícios fis-
cais; também continuam 
sendo possíveis reduções 
do futuro imposto sobre 
bens e serviços, que unirá 
os atuais ICMS

Além disso, as subven-
ções terão que ser re-
gistradas no orçamento 

oficial. Isso impossibi-
lita, tanto às empresas 
quanto aos estados, de 
presentearem-se mutu-
amente com vantagens, 
na pouco transparente 
selva tributária do Brasil.

Por isso digo: A refor-
ma tributária tem erros? 
Sim. Mas é o melhor que 
temos e mais perto que 
tivemos até agora. Nem o 
pouco mais de 130 votos 
contra e Jair Bolsonaro 
podem impedir isso.

Reforma Tributária tem erros mas é o que temos
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Pedro e Paulo
“E vós, quem dizeis que 

eu sou?” Simão Pedro res-
pondeu: “Tu és o Messias, 
o Filho do Deus vivo”. É 
Pedro que se adianta e 
confessa que Jesus é o 
Messias, o Filho de Deus 
vivo. Ele pronto a respon-
der, mas também frágil e 
inseguro. O pescador de 
uma noite inteira sem fru-
to de pesca; o recolhedor 
das redes vazias: “Senhor 
nada pescamos”. E diante 
da tensão do julgamento, 
da condenação, a traição, 
três vezes nega a Jesus. Um 
homem frágil, indeciso, às 
vezes tomado de medo e 
temor. “Jesus amou-o de-
sinteressadamente e apos-
tou nele. Encorajou-o a não 
desistir, a lançar novamente 
as redes ao mar, a caminhar 
sobre as águas, a olhar 
com coragem para a sua 
própria fraqueza, a segui-
-lo pelo caminho da Cruz, 
a dar a vida pelos irmãos, 
a apascentar as suas ove-
lhas. Deste modo libertou-
-o do medo, dos cálcu-
los baseados apenas nas 
seguranças humanas, das 
preocupações mundanas, 
infundindo nele a coragem 
de arriscar tudo e a alegria 
de se sentir pescador de ho-
mens” (Papa Francisco, São 
Pedro e São Paulo, 2021). 
Pedro o discípulo que ofe-

receu sua vida por Jesus. 
Depois de libertado de sua 
fraqueza, depois de confir-
mar os irmãos deixou-se 
crucificar por amor a Je-
sus. Nas suas idas e vindas, 
nas afirmações e negações, 
foi sendo libertado. A ele 
Jesus entregou as chaves 
para abrir as portas para a 
fraternidade e a bondade, 
a ligar os irmãos e irmãs a 
Cristo e desatar os nós e as 
correntes das vidas sofridas 
e desconsoladas. 

“Combati o bom combate, 
completei a corrida, guardei 
a fé. O Senhor esteve a meu 
lado e me deu forças; ele 
fez com que a mensagem 
fosse anunciada por mim 
integralmente, e ouvida por 
todas as nações; e eu fui 
libertado da boca do leão” 
(2Tm), escreveu São Paulo. 
Um homem que olha para os 
últimos dias com o olhar da 
história, da sua pregação, da 
sua dedicação. Um homem 
libertado, a serviço da pre-
gação do Evangelho. Uma 
vez convertido tudo fez para 
que Jesus fosse conhecido, 
amado e fosse o Senhor da 
vida e da morte para todos. 
Perseguido, atacado, levado 
ao tribunal, sofreu tribula-
ções, mas não deixou de 
pregar o Evangelho, a Boa 
Nova de Jesus. Libertado do 
zelo religioso fariseu que o 

tornara fanático na defesa 
das tradições recebidas e 
violento ao perseguir os cris-
tãos, Paulo foi imbuído do 
Crucificado Ressuscitado. A 
observância formal da reli-
gião e a defesa implacável 
da tradição, o abriu ao amor 
de Deus insaciável e gratuito 
e ao cuidado dos irmãos. 
Ele sentiu-se libertado! Deus 
que o libertou, não o pou-
pou das fraquezas e das 
dificuldades. Elas tornaram 
mais fecunda a sua missão 
evangelizadora: canseiras 
do apostolado, enfermida-
de física. As violências e 
perseguições, os naufrágios, 
a fome e sede, e um espinho 
que o atormentava na carne 
o fez seguidor, imitador de 
Jesus (cf. Papa Francisco, São 
Pedro e São Paulo, 2021).

“Num só dia celebramos 
o martírio dos dois Após-
tolos. Na realidade, os dois 
eram como um só; embora 
tenham sido martirizados 
em dias diferentes, deram o 
mesmo testemunho. Pedro 
foi à frente; seguiu-o Paulo. 
Celebramos a festa deste dia, 
para nós consagrado com o 
sangue dos dois Apóstolos. 
Amemos e imitemos a sua fé 
e a sua vida, os seus trabalhos 
e sofrimentos, o testemunho 
que deram e a doutrina que 
pregaram” (Santo Agostinho, 
Sermão 295)
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Cidades Codam avaliará 36 projetos 
industriais que estimam a cria-
ção de 1,2 mil empregos no AM

INVESTIMENTO
UEA e Seduc abrem inscrições 

para processo seletivo de Licen-
ciatura Intercultural Indígena

EDUCAÇÃO
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Desmatamento no AM diminui 
55% no primeiro semestre
Segundo Inpe, consi-
derando apenas junho 
de 2023, o Amazonas 
fechou o mês de junho 
com redução de 68% 
em relação ao respecti-
vo mês do ano anterior

Da redação

O Amazonas fechou 
o primeiro semes-
tre de 2023 com 
redução de 55% 

na quantidade de alertas 
de desmatamento, segundo 
dados do sistema DETER, do 
Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe). De 
janeiro a junho deste ano, 
foram 553,41 quilômetros 
quadrados (km²) de alertas, 
contra 1.235,98 km² regis-
trados no mesmo período 
de 2022.

Do total de alertas de 
desmatamento, 39,12 km² 
(7,14%) ocorreram em áreas 
de gestão direta do Estado 
– 32% a menos, em compa-
ração com o mesmo período 
do ano passado.

Para o secretário de Esta-
do do Meio Ambiente, Edu-
ardo Taveira, o resultado é 
fruto de um trabalho inte-
grado entre as instituições.

“Esse balanço positivo 
é fruto de um trabalho 
conjunto das esferas fede-
ral, estadual e municipal, 
tanto para coibir a ilega-
lidade como para apoiar 
o desenvolvimento eco-
nômico e sustentável no 
Amazonas”, ressalta.

No recorte das áreas es-
taduais, as Unidades de 
Conservação sob gestão 

Amazonas ocupa a terceira posição no ranking de alertas de desmatamento

ARQUIVO/SECOM

da Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) so-
maram 4,13 km² em alertas, 
enquanto as glebas esta-
duais foram responsáveis 
por 34,99 km². O restante 
das notificações ocorreu em 
vazios cartográficos.

Considerando apenas ju-
nho de 2023, o Amazonas 
fechou o mês com 129,29 
km² de alertas, uma redução 
de 68% em relação ao res-

pectivo mês do ano anterior, 
que registrou 400,63 km² 
de alertas.

Diante dos dados, na 
análise atual, o Amazonas 
ocupa a terceira posição 
no ranking de alertas de 
desmatamento, entre os 
estados da Amazônia Legal.

Combate às queimadas
O Corpo de Bombeiros 

Militar do Amazonas (CB-

MAM) anunciou, na última 
quinta-feira (6), o envio de 
tropa da corporação para a 
primeira fase da Operação 
Aceiro 2023, que tem o ob-
jetivo de combater os focos 
de incêndios florestais no 
sul do estado.

Ao todo, serão 74 bombei-
ros militares e 10 viaturas, 
divididos em equipes de 
combatentes, com destino 
aos municípios de Humaitá, 

Apuí, Boca do Acre, Lábrea 
e Manicoré, que pertencem 
a uma área conhecida como 
“arco do fogo”.

A maior parte das áreas 
de detecção desses focos 
de calor no Amazonas são 
terras de responsabilidade 
do Governo Federal. Des-
ta forma, o Governo do 
Amazonas deve receber o 
apoio de bombeiros da For-
ça Nacional, para integrar o 

combate nesses locais.
A Aceiro 2023 faz parte 

da Operação Tamoiotatá 
3, que atua, desde março 
deste ano, contra crimes 
ambientais, com ênfase 
no sul do Amazonas. O 
plano de ação também é 
composto por agentes da 
Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp); 
brigadistas civis; Secretaria 
de Estado de Meio Am-
biente (Sema); Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam) e do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Renováveis (Ibama).

Retrospecto de melhora
No ano passado, a área 

desmatada no Brasil au-
mentou 22,3% em relação 
a 2021, o que corresponde 
a 2,05 milhões de hectares. 
A Amazônia e o Cerrado 
responderam, juntos, por 
90,1% dos biomas atingi-
dos. Os dados constam no 
Relatório Anual de Desma-
tamento (RAD2022) produ-
zido pelo MapBiomas, uma 
iniciativa que envolve di-
ferentes instituições, como 
universidades, ONGs e em-
presas de tecnologia.

De 2019 a 2022, período 
de implementação do rela-
tório, houve 303 mil eventos 
de desmatamento, o que 
corresponde a 6,6 milhões 
de hectares. A área é equi-
valente a uma vez e meia a 
do estado do Rio de Janeiro. 
A atividade agropecuária é 
o principal vetor de des-
matamento no país, repre-
sentando 95,7% do total ou 
1,96 milhão de hectares. O 
garimpo responde por 5,9 
mil hectares e a mineração 
por 1,1 mil hectares.

Codam avaliará 36 propostas que 
criam 1,2 mil empregos

Da redação

O Conselho de Desen-
volvimento do Estado do 
Amazonas (Codam) reali-
zará uma reunião, na pró-
xima terça-feira (11), para 
deliberar sobre uma pauta 
de 36 projetos industriais 
com investimentos estima-
dos em R$ 766,933 milhões 
e mão de obra estimada em 
1.245 vagas, no período de 
até três anos. A assembleia 
acontecerá às 10h, por vi-
deoconferência.

A pauta relaciona 18 pro-
jetos de implantação, 17 
projetos de diversificação 
e um de atualização.

A 302ª reunião do Conse-
lho será presidida pelo inte-
rino da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Marco 
Antônio Villela, represen-
tando o governador Wilson 
Lima. Para Villela, a pauta a 
ser analisada pelo Codam 
demonstra a confiança das 
empresas em investir no 

UEA e Seduc oferecem 180 vagas para 
Licenciatura Intercultural Indígena

As inscrições para o Pro-
cesso Seletivo Simplificado 
(PSS), para o curso de Licen-
ciatura Intercultural Indíge-
na Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), estão 
abertas desde sexta-feira 
(7). A oferta da graduação 
dá continuidade ao Projeto 
Prioritário Mestre Qualifi-
cado, do programa Educa 
+ Amazonas, do Governo 
do Amazonas.

As 180 vagas são ofer-
tadas exclusivamente para 
candidatos indígenas, e es-
tão distribuídas nos polos 
de Parintins (distante 369 
quilômetros de Manaus), 
Tefé (distante 523 quilô-
metros de Manaus) e Boca 
do Acre (distante 1.028 qui-
lômetros de Manaus). O 
período de inscrições segue 
até o dia 18 de julho, no site 
da UEA ou presencialmente 
nos polos.

As vagas são destinadas a 
egressos do projeto Piraya-
wara, professores indíge-
nas efetivos ou temporários 
da Secretaria de Estado de 

Educação e Desporto Escolar 
ou das secretarias municipais 
da Educação de Parintins, Tefé 
e Boca do Acre e indígenas 
que tenham concluído o En-
sino Médio.

“O público-alvo são profes-
sores e pedagogos indígenas 
da nossa rede. Estamos ofe-
recendo a oportunidade de 
formação em nível superior. 
Todos os professores da rede 
têm direito à formação inicial 
e continuada e é papel dos 
governos federal e estadu-
al oportunizar essa forma-
ção”, explica a assessora da 
Gerência de Articulações e 
Desenvolvimento Profissional 
(Gades), Christiane Oliveira, 
sobre o papel e a participação 
da secretaria em processos 
seletivos como este.

Cronograma
As 180 vagas estão divi-

didas, igualmente, entre os 
três polos, sendo: 30 para 
os candidatos egressos, 20 
para os professores indíge-
nas temporários ou efetivos 
e 10 para os alunos indígenas 

PROJETOS INDUSTRIAIS

Amazonas e reflete os bons 
resultados dos esforços do 
governo estadual em criar 
um ambiente de negócios 
favorável para investimen-
tos no mercado local.

Destaques
Um dos destaques da 

pauta é a proposta de di-
versificação da Cal-Comp, 
com previsão de R$ 333 
milhões em investimentos, 
representando 43% da pau-
ta, para produtos como câ-
mera de vídeo para sistema 
de segurança, modulador 
de dados por rede óptica, 
distribuidor de conexões 
para rede “switch” e rote-
ador digital.

Na pauta de implantação 
de novos projetos indus-
triais, destaque para a pro-
posta da empresa Livoltek 
Power Brasil Ltda para a 
nova linha de produção de 
inversor solar fotovoltaico, 
com previsão de R$ 79,763 
milhões em investimentos.

Outros projetos indus-
triais de diversificação em 

Conselho analisará investimentos que 
totalizam mais de R$ 766 milhões

que já concluíram o Ensino 
Médio. As áreas de concentra-
ção são Ciências Naturais, Ci-
ências Humanas, Linguagens  
e Matemática.

A publicação do resultado 
final será no dia 18 de agosto, 
com o período de matrículas 
de 22 a 31 do mesmo mês. 
As aulas terão início no dia 11  
de setembro.

As informações sobre o pro-
cesso podem ser encontradas 
na página da UEA (www2.uea.
edu.br), na aba de Seleção e 
Concursos, opção Licenciatu-
ra Intercultural Indígena.

EDUCAÇÃO

Vagas são exclusivas para candidatos 
indígenas

DIVULGAÇÃO

destaque, a serem analisa-
dos pelos Conselheiros, são 
os das empresas Whirlpool 
Eletrodomésticos AM S.A, 
que prevê investimento de 
R$ 64,780 milhões para pro-
dução de condicionador de 
ar de janela ou de parede 
corpo único e forno de mi-
croondas; e LG Electronics, 
com investimento total de  
R$ 5,095 milhões para o 
produto monitor de vídeo 
com tela de luminescência 
orgânica (oled), para uso 
em informática.

DIVULGAÇÃO



Governo promove pavimentação 
de ruas e ramais em Parintins

Da redação

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Esta-
do de Infraestru-

tura (Seinfra), avançou com 
as obras de pavimentação 
do sistema viário e de ramais 
do município de Parintins 
(distante 369 quilômetros 
de Manaus).

Com investimento no va-
lor de R$ 32,9 milhões, a 
obra contempla a pavimen-
tação de 11 quilômetros 
do sistema viário e 10,8 
quilômetros de ramais, com 
serviços de terraplenagem, 
drenagem e sinalização.

Ao todo 34 ruas, distri-
buídas nos bairros União, 
Itaúna, Paulo Reis, Distrito 
Industrial, Nazaré e Centro, 
além dos ramais dos Reis, do 
Regaço, da AABB e Estrada 
dos Reis (Estrada do Anin-
ga), foram contemplados 
com serviços de recupera-
ção e pavimentação.

Moradora do bairro União 
há oito anos, a autônoma 
Adriana Lopes, 48, conta 
como eram as dificulda-
des antes do asfalto. “Antes 
nossa rua era cheia de bu-
racos e quando chovia era 
ainda pior porque ficava 
tudo alagado, com barro. 
A dificuldade era grande, 
principalmente para entrar 
e sair na rua com carro e 
moto. Ficávamos bem ilha-
dos mesmo”, lembra.

Ao ver o asfalto caindo 
em sua rua, a morado-
ra comemorou. “Eu que-
ro agradecer por todas as 
melhorias, pelo asfalto, que 
graças a Deus chegou na 
nossa rua, e por tudo o que 

Situado na calha do 
Baixo Amazonas, mu-
nicípio conta, atual-
mente, com uma po-
pulação estimada em 
116.439 habitantes

Ao todo, 34 ruas foram contempladas com 
serviços de recuperação e pavimentação
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tem sido feito pelo gover-
nador e pela secretaria de 
Infraestrutura. Isso é muito 
importante e vai beneficiar 
todos nós”, afirma.

Ramais
Os ramais do Regaço e 

Estrada dos Reis, já estão 
pavimentados. Já o Ramal 
da AABB e Ramal dos Reis 
serão iniciados na próxima 
etapa dos serviços.

Para o funcionário públi-
co aposentado, Valvique 
Amburgo, 69, a pavimen-
tação do ramal da Estra-
da dos Reis (Estrada do 
Aninga), onde mora, foi 
um sonho realizado.

“Antes de chegar o asfalto, 
aqui era muito ruim, cheio 
de buracos. Em tempos de 
chuva, caíamos de moto e 

FOTOS: DIVULGAÇÃO/SEINFRA

os carros não tinham acesso. 
Ainda bem que Deus teve 
piedade e tocou o coração 
do governador, para que ele 
fizesse esse trabalho pela 
gente”, destaca o morador, 
que também aproveitou 
para agradecer pela pavi-
mentação do ramal.

“Nós estamos muito gra-
tos por isso, muito mesmo. 
Agora podemos sair a qual-
quer hora, em segurança e 
a estrada está ótima, boa 
mesmo”, afirma Amburgo.

Investimento
Para o secretário da Sein-

fra, Carlos Henrique Lima, 
o investimento vai garantir 
qualidade de vida aos mo-
radores locais.

“Buscamos sempre traba-
lhar para levar a melhor 

Fiocruz Amazônia integra projeto 
francês de doenças infecciosas

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

Projeto busca desenvolver parcerias e diagnósticos

Da redação

O Instituto Leônidas & 
Maria Deane (ILMD/Fio-
cruz Amazônia), junto com 
a Universidade de Brasília 
(UnB) e o Instituto Francês 
de Pesquisa para o Desen-
volvimento (IRD), integra o 
Laboratório Misto Interna-
cional Sentinela, iniciativa de 
pesquisa para o desenvolvi-
mento na área de vigilância 
de doenças infecciosas na 
Tríplice Fronteira.

Segundo a Fiocruz Ama-
zônia, o objetivo do projeto 
é expandir, desenvolver e 
implementar metodologias 
e ferramentas sustentáveis. 
Elas visam a obtenção, re-
presentação e análise con-
junta de dados, informações 
e conhecimentos transfron-
teiriços relativos a doenças 
infecciosas. Estes dados au-
xiliam na implementação 
de sítios sentinelas trans-
disciplinares, territorialiados 
e transfronteiriços para a 
saúde pública.

TRÍPLICE FRONTEIRA

Workshop em Manaus
Do dia 3 ao dia 5 de julho, o 

Instituto Francês realizou, em 
Manaus, um workshop com a 
finalidade de discutir questões 
globais relacionadas à Amazô-
nia e estabelecer estratégias de 
ação para o desenvolvimen-
to de pesquisas em parceria 
com instituições do Brasil e 
da França.

A intenção é definir uma es-

tratégia científica para o Insti-
tuto, baseada nas expectativas 
dos parceiros e dos governos 
e discutida com financiadores.

O encontro resultou na 
elaboração da “Declaração 
de Manaus para a pesquisa 
compartilhada na Amazônia”, 
que poderá ser apresentada na 
Cúpula dos Chefes de Estado 
da Amazônia, prevista para o 
início de agosto, em Belém.

infraestrutura em todas as 
obras executadas pelo es-
tado e em Parintins não é 
diferente. Avançamos com 
as obras de mobilidade e o 
objetivo é levar mais segu-
rança, facilidade na trafega-
bilidade e benefícios para a 
população como um todo”, 
ressalta Lima.

Com 55% de execução, 
a obra está prevista para 
ser concluída no segun-
do semestre de 2023. Si-
tuado na calha do Baixo 
Amazonas, Parintins conta 
atualmente com uma popu-
lação estimada em 116.439 
habitantes, de acordo com 
dados do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) referentes a 2021.
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MPF revela esquema de exploração 
sexual em Autazes e Barcelos

Criminosos ofertavam 
encontros sexuais com 
garotas brasileiras, en-
tre elas indígenas, ri-
beirinhas e menores 
de idade

Daniel Boechat

Quatro pessoas fo-
ram condenadas, 
entre elas um 
cidadão norte-

-americano, pelos crimes 
de favorecimento da pros-
tituição e exploração sexual 
de menores, ocorridos en-
tre 2005 e 2007, nos municí-
pios de Autazes e Barcelos.

A condenação foi deter-

Crimes acontece-
ram entre 2005 e 
2007

JANAILTON FALCÃO

minada pela Justiça Federal 
do Amazonas, com base 
na denúncia do Ministério 
Público Federal (MPF).

De acordo com as inves-
tigações do MPF, o grupo 
comercializava pacotes tu-
rísticos de pesca esportiva 
a residentes dos Estados 
Unidos, tendo como um 
dos destinos a região do 
Rio Amazonas. Durante a 
execução dos passeios, os 
criminosos ofertavam en-
contros sexuais com garo-
tas brasileiras, entre elas 
indígenas, ribeirinhas e me-
nores de idade.

“Muitas dessas garotas 
eram atraídas para traba-
lhar nas embarcações sob 
o falso pretexto de exer-
cer a função de auxiliar de 
serviços gerais. Somente 

depois, eram informadas 
sobre a real finalidade de 
seus embarques, que envol-
via a prestação de serviços 
sexuais a turistas estrangei-
ros com o uso de bebidas 
alcoólicas, drogas e sexo 
sem preservativo, o que ge-
rou, inclusive, a gravidez 
de uma das vítimas”, cita 
a denúncia.

Os quatro réus foram 
condenados pelos crimes 
de favorecimento da pros-
tituição (Art. 228 do Código 
Penal) e exploração sexual 
de menor (Art. 244-A do 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente). Eles tiveram 
ainda as penas agravadas 
pela quantidade de ve-
zes em que as vítimas fo-
ram submetidas à prática 
de prostituição: foram 11 

ocorrências identificadas 
no curso do processo.

Com isso, o sócio-admi-
nistrador da empresa de 
turismo norte-americana 
foi condenado a 92 anos e 
2 meses de prisão, os dois 
gerentes operacionais a 63 
e 57 anos e o guia de pesca, 
a 69 anos de reclusão.

“Os réus são considera-
dos inocentes até o trânsito 
em julgado de decisão pe-
nal que reconheça definiti-
vamente sua culpa, ou seja, 
quando não houver mais 
recursos a serem apresen-
tados”, esclarece o MPF.

A investigação
A Justiça Federal rece-

beu a denúncia em 2011. 
Segundo as investigações 
do Ministério Público, os 

acusados formavam um 
grupo de cinco pessoas, 
sendo elas dois sócios, dois 
gerentes operacionais e um 
guia de pesca. 

Um dos sócios era norte-
-americano, dono de uma 
empresa de turismo com 
sede no estado da Geórgia. 
O outro era brasileiro, pro-
prietário das embarcações 
que realizavam os passeios. 
Os gerentes exerciam fun-
ções administrativas da 
empresa e aliciavam as 
vítimas, como intérpretes 
dos turistas. O guia era 
responsável por pilotar a 
embarcação e prestar ser-
viços gerais.

“As acusações foram 
comprovadas por depoi-
mentos das vítimas, que 
deram riqueza de detalhes 

Operação Hórus reforça policiamento em 
Tabatinga e São Gabriel da Cachoeira

Da redação

Um efetivo especializa-
do da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), que 
atua na operação Hórus/
Fronteira Mais Segura, foi 
enviado para atuar como 
reforço policial nos mu-
nicípios de Tabatinga 
(localizado a 1.108 qui-
lômetros de Manaus) e 
São Gabriel da Cachoeira  
(a 862 quilômetros).

SSP registra aumento de quase 10% 
em denúncias via 181

Nos primeiros seis meses 
de 2023, a Secretaria de Se-
gurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM) registrou 
um aumento de denúncias 
por meio do Disque-181. 
De janeiro a junho deste 
ano, foram 5.184 denún-
cias recebidas, o que repre-
senta um crescimento de 
9,6% em relação ao mesmo 
período do ano passado.

Para o secretário executi-
vo adjunto de Inteligência, 
delegado Rodrigo Torres, a 
confiança no trabalho das 
forças de segurança con-
tribuiu para o aumento da 
participação da população 
no envio de informações.

A média mensal de de-
núncias também teve 
crescimento de 10% em 
relação aos registros de 
2022. Só durante o mês 
de junho foram 985 de-
núncias de crimes como 
tráfico de entorpecen-
tes, foragidos da Justiça, 
maus -tratos de animais e  
crimes ambientais.

“A população vem de-

monstrando maior con-
fiança e credibilidade nas 
denúncias realizadas, liga-
das diretamente ao fato 
de que estamos realizando 
o levantamento de dados 
e posteriormente repas-
sando para os agentes 
de segurança pública que 
irão atuar no caso, e por 
conseguinte, vem gerando 
aumento de significativo 
de prisões em flagran-
te, prisões preventivas e 
apreensões de diversos 
tipos de objetos ilícitos”,  
afirma Torres.

Conforme o titular da 
Seai, Manaus, Manacapu-
ru, Iranduba e Itacoatia-
ra são os municípios que 
mais transmitem denún-
cias. Torres ressalta, ainda, 
que a ferramenta é con-
fiável e o cidadão pode 
continuar denunciando  
práticas criminosas.

Cartilha do Disque De-
núncia

Para mais informações 
sobre denúncias via 181, 

INTERIOR DO AMAZONAS

Coordenada pela Secre-
taria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), a 
operação propõe que as 
equipes atuem em apoio 
ao policiamento já exis-
tente nas duas cidades.

O envio foi definido após 
reunião entre a SSP-AM 
com o Comando-Geral da 
PMAM, no âmbito da ope-
ração Hórus, que atua no 
fortalecimento do policia-
mento em outras cidades 

Tropas devem atuar por período indeterminado

a Seai colocou à disposição 
da população uma carti-
lha. O documento pode 
ser acessado no site da 
SSP-AM (https://site ssp.
am.gov.br).

Qualquer cidadão está 
apto a realizar denún-
cia, basta seguir as ins-
truções de atendimento 
via telefone. O serviço é 
gratuito, atende 24 ho-
ras e recebe todos os 
tipos de denúncias de  
forma anônima.

DISQUE DENÚNCIA

Mais de 5 mil denúncias foram registra-
das no primeiro semestre, afirma Seai

ERIKSON ANDRADE

do interior. Os policiais 
deslocados compõem as 
tropas especializadas das 
Rondas Ostensivas Cân-
dido Mariano (ROCAM)  
e Choque.

O tenente Assef Rocha, 
comandante da tropa da 
Rocam, destaca que a mis-
são é reforçar a seguran-
ça e combater a crimi-
nalidade para levar mais 
sensação de segurança a  
esses municípios.

“A nossa missão em 
Tabatinga, que faz parte 
da operação Hórus, é re-
forçar o policiamento no 
município e estamos com 
um bom efetivo para atu-
ar em prol da população 
do município para apoiar 
as tropas que já atuam 
nessas localidades” afirma  
o tenente.

Com esse reforço, de-
terminado pela SSP-AM, 
as tropas especializadas 
devem atuar por um pe-
ríodo indeterminado, de 
acordo com a necessidade 
do município.

NONATO RODRIGUES

sobre a dinâmica da explo-
ração sexual e a atuação dos 
responsáveis pelas ações, 
bem como por evidências 
produzidas pela Polícia Fe-
deral em diligências. Os po-
liciais conseguiram filmar o 
embarque das mulheres em 
uma das festas promovidas 
pelo grupo”, revela o MPF. 

No curso da investiga-
ção, a polícia obteve ain-
da acesso a um CD com 
fotos sexuais das vítimas, 
em companhia dos crimi-
nosos estrangeiros. Apesar 
das provas, o sócio brasi-
leiro da empresa defende 
que os crimes prescreveram 
(passaram do prazo para 
agir) em razão da idade 
avançada, o que reduz pela 
metade o prazo prescricio-
nal, que é de dez anos.



Wilson Lima agradece 
deputados após votação 

Política Deputado fala sobre o primeiro trans-
plante de rins no Amazonas em sessão 
na Aleam

DESTAQUE

Votação da Reforma 
Tributária aconteceu na 
quinta (6) com aponta-
mentos a preservação 
da ZFM

O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima, agrade-
ceu aos deputados 

federais que, nesta quinta-
-feira (06/07), aprovaram 
em primeiro turno, por 382 
votos a 118, o texto-base 
da reforma tributária (PEC 
45/19) que assegura a com-
petitividade dos produtos 
da Zona Franca de Manaus 
(ZFM). A PEC também preci-
sa ser aprovada em segundo 
turno na Câmara Federal e, 
depois, seguirá para apre-
ciação do Senado.

“Quero agradecer ao re-
lator, deputado Aguinaldo 
Ribeiro, ao Governo Fede-
ral, à bancada do Amazonas 
e a todos que entendem 
que esse é o modelo mais 
exitoso de desenvolvimen-
to social, econômico e de 
proteção da floresta. Vamos 
continuar lutando pelo nos-
so povo” disse Wilson Lima. 
 Pelo texto aprovado, uma 
Lei Complementar criará o 
Imposto sobre Bens e Ser-
viços (IBS) – para englobar 
os impostos ICMS e ISS 
– e a Contribuição sobre 
Bens e Serviços (CBS) - que 
vai substituir o PIS, o PIS-
-Importação, a Cofins e a 
Cofins-Importação.

O texto também atende a 
proposta apresentada, nes-
ta quarta-feira (05/07), pelo 
governador Wilson Lima e 
pela bancada do Amazonas 
ao ministro da Fazenda, Fer-

Wilson Lima e bancada do Amazonas reunidos com Haddad na quarta (5)
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nando Haddad.
Na ocasião, o ministro dis-

se que tinha sido designado 
pela Presidência da Repú-
blica para tratar o tema ZFM 
dentro da reforma, uma vez 
que o modelo econômico 
é necessário para garantir 
a política ambiental e os 
acordos internacionais de 
preservação firmados pelo 
Governo Federal.

O modelo econômico Zona 
Franca de Manaus garante 

a conservação de 97% da 
cobertura natural da Floresta 
Amazônica no Amazonas.

As sugestões do Amazonas 
feitas ao ministro e incluídas 
na reforma garantem a com-
petitividade dos produtos 
produzidos na Zona Franca 
ao estabelecer tratamento 
favorecido no IBS, na CBS e 
no Imposto Seletivo (IS), que 
substituirá os incentivos do 
Imposto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI), quando 

de sua extinção.
Até o fim da ZFM em 

2073 e para promover a di-
versificação econômica do 
estado, texto cria um fundo 
específico para o Amazo-
nas, com recursos da União, 
que servirá para compen-
sação de eventuais perdas 
(ICMS, UEA, FTI e FMPES), 
não compensadas pela sis-
temática do IBS. Esse fundo 
de compensação, susten-
tabilidade e diversificação 

também será aplicado para 
desenvolver novas matrizes 
econômicas e será regula-
mentado por meio da Lei 
Complementar

ZFM representa 30% do 
PIB do Amazonas, quase 
50% da arrecadação de 
ICMS. Wilson Lima explica 
que a indústria é que fomen-
ta o comércio e, por isso, ao 
final do dia, representa em 
torno de 70% da atividade 
econômica do Amazonas. 
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Dione Carvalho busca 
recurso em Brasília

Nesta semana o vereador 
Dione Carvalho (Patriota) 
cumpriu agenda parlamen-
tar em Brasília em nome da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM). Durante sua 
visita, o vereador se reuniu 
com os senadores Omar 
Aziz (PSD) e Eduardo Braga 
(MDB) buscando apoio para 
a obtenção de recursos des-
tinados à segurança pública 
das escolas e ao transporte 
público de Manaus.

Acompanhado pelo vere-
ador Jaildo Oliveira (PCdoB), 
Dione Carvalho enviou ofí-
cios ao Ministério da Justiça 
por intermédio dos sena-
dores, solicitando a dispo-
nibilização desses recursos 
para a Secretaria Municipal 
de Segurança.

Além disso, foram envia-
dos ofícios ao Ministério das 
Cidades, buscando investi-
mentos em moradias para 
os trabalhadores do setor 
de transporte. O vereador 
expressou seu compromis-
so em focar nesses assun-
tos em Brasília. “Temos que 

Dr George Lins destaca primeiro 
transplante de rins no Amazonas

Da tribuna da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), o deputado estadual Dr. 
George Lins (UB) ressaltou, 
na quinta-feira (06/07), que 
o primeiro transplante de rins 
da rede pública estadual de 
saúde no Amazonas marca 
um novo momento para os 
pacientes renais crônicos do 
estado. O deputado acom-
panhou pessoalmente o  pro-
cedimento, que foi realizado 
nesta quarta-feira (05/07) no 
Hospital e Pronto-Socorro 
Delphina Aziz.

“Com certeza esse é um feito 
histórico para a saúde pública 
do Amazonas! Eu fico muito 
feliz por ter acompanhado, 
como médico, este procedi-
mento, que foi liderado pela 
equipe do Dr. Marcelo Perosa, 
em um hospital do SUS. Esse é 
só o início dos avanços”, disse 
Dr. George, ao destacar as 
transformações que o gover-
nador Wilson Lima tem pro-
movido na saúde do estado.

O procedimento cirúrgico 
teve duração de aproxima-
damente quatro horas e foi 

realizado em um paciente de 
35 anos. O doador do rim foi 
o seu próprio pai, de 55 anos. 
A meta do Governo do Estado 
é que sejam realizados oito 
transplantes mensais.

Segundo o deputado, a 
etapa final do transplante 
de rim é a efetivação da 
cirurgia, mas o processo até 
a chegada deste momento 
envolve uma série de avalia-
ções pré-transplantes. “Nós 
temos que ressaltar que o 
transplante de rim, o ato 
final, que é a cirurgia pro-
priamente dita, foi concluída 

PARA SEGURANÇA E TRANSPORTE

João Carlos 
visita Compensa

GABINETE MÓVEL

No sábado (8), o bairro da 
Compensa será palco de um 
evento especial voltado para 
a comunidade. Promovido 
pelo vereador João Carlos, o 
Gabinete Cidadão, em par-
ceria com instituições e enti-
dades locais, disponibilizará 
diversos serviços gratuitos 
aos moradores.

Os cidadãos terão aces-
so a uma ampla gama de 
serviços, visando facilitar o 
acesso a direitos básicos e 
promover o bem-estar da 
população. Entre as ativi-
dades oferecidas estão con-
sultas médicas, orientações 
jurídicas, emissão de docu-
mentos, além dos serviços 
de beleza. 

“O Gabinete Cidadão bus-
ca aproximar a administra-
ção pública dos cidadãos, 
proporcionando acesso fácil 
e gratuito a serviços es-
senciais. O evento é uma 
oportunidade para o diálogo 
direto com representantes 
do governo local”, falou João 
Carlos, autor da iniciativa.

trabalhar em prol de nossa 
cidade, por isso estamos 
nessa missão aqui no Con-
gresso”, disse.

Dione Carvalho ressaltou 
que uma das funções de 
um vereador é ajudar a 
resolver os problemas da 
cidade e que é necessário 
buscar recursos além de 
cobrar da Prefeitura. Ele 
expressou sua confiança 
de que pelo menos al-
gumas dessas solicitações 
serão atendidas e que isso 
o motiva a continuar traba-
lhando incansavelmente.

Dione em conversa com Omar

na quarta, mas o serviço de 
transplante já está sendo de-
senvolvido há mais tempo, 
pois envolve a estruturação 
do serviço, contratação de 
médicos especialistas, entre 
outros”, disse o deputado.

Dr. George finalizou sua 
fala parabenizando tam-
bém o secretário de Estado 
de Saúde, Dr. Anoar Samad, 
e o coordenador da Central 
de Transplantes do Ama-
zonas, o médico Marcos 
Lins de Albuquerque, pelo 
empenho na realização  
do procedimento.

PRIMEIRO TRANSPLANTE DE RINS

George Lins é filiado ao União Brasil-AM

Sessão na 
Aleam faz 
homenagem à 
FAB

HOMENAGENS

Na  quinta-feira (6), a 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) realizou 
a Sessão Especial, de autoria  
do deputado estadual Cabo 
Maciel (PL), de homenagem 
aos 150 anos de aniversário 
de Santos Dumont, patrono 
da Aeronáutica Brasileira, e 
os 40 anos de atuação do 
VII Comando Aéreo Regio-
nal (Comar), criado em 1983 
para reforçar a presença mi-
litar na Amazônia.

Durante seu discurso, 
o deputado Cabo Maciel 
destacou a importância da 
presença da Aeronáutica na 
Amazônia: “Eu fui Cabo da 
Polícia Militar do Amazonas, 
onde atuei durante 20 anos, 
e eu tenho orgulho de ter 
tido uma formação militar, 
pois nossas forças armadas 
desenvolvem um apoio vital 
para o nosso Estado. Durante 
a pandemia, por exemplo, a 
Aeronáutica deu apoio aos 
municípios levando supri-
mentos e pacientes aonde 
precisavam estar. Hoje eu 
quero parabenizar, em nome 
do povo do Amazonas, a 
atuação da Aeronáutica em 
nosso Estado”, destacou.

O Comandante do VII Co-
mar, Major Brigadeiro do Ar 
David Almeida Alcoforado, 
agradeceu a homenagem ao 
patrono da FAB. “Antes de 
mais nada quero agradecer, 
em nome da Guarnição da 
Aeronáutica, quero agrade-
cer a esse Parlamento, na 
figura do deputado Cabo 
Maciel, a todo o seu gabinete 
e aos demais parlamenta-
res da Casa por essa justa 
homenagem a esse grande 
brasileiro que foi o Santos 
Dumont, um dos homens 
mais importantes do seu 
tempo”, afirmou.
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recorrer à guerra fiscal (re-
duções de impostos locais) 
para atraírem investimen-
tos, o Fundo Nacional de 
Desenvolvimento Regional 
foi mantido em R$ 40 bi-
lhões. Diversos estados pe-

Texto estava parado há 
cerca de trinta anos na 
Câmara Federal

Maioria comemorou a conclusão da votação do texto na madrugada de sexta (6)

Câmara analisa destaques 
e conclui votação da RT

Agência Brasil

A Câmara dos Depu-
tados concluiu a 
votação dos des-
taques da refor-

ma tributária. A Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 45/19 simplifica a tri-
butação sobre o consumo.

Os deputados rejeitaram 
três dos quatro destaques 
do Partido Liberal (PL) que 
suprimiam pontos do texto 
aprovado na madrugada de 
sexta (7). O partido se posi-
cionou contra a aprovação 
da Reforma. O texto agora 
segue para o Senado.

A sessão foi realizada de 
forma semipresencial e o 
primeiro destaque rejeitado 
retirava do texto da reforma 
a previsão de que o imposto 
seletivo iria compor a base 
de cálculo do ICMS e do 
ISS, enquanto vigentes, e do 
IBS e CBS sobre produtos 
que prejudicam a saúde e o 
meio ambiente. O destaque 
foi rejeitado por 336 votos, 
contra 132.

O relator da PEC, Aguinal-
do Ribeiro (PP-PB), explicou 
que a ideia de um impos-
to seletivo para esse tipo 
de produtos é adotada por 
quase todos os países.

“Não vai ter efeito cascata. 
Vai ter impacto no preço da-
queles produtos que fazem 
mal à saúde, basicamente a 
gente tem o tabaco e o álcool.”

A deputada Jandira Fe-
ghali (PCdoB-RJ) também 
defendeu a rejeição do des-
taque: “álcool e tabaco são 
prejudiciais à saúde e pre-
cisam ser mais tributados 
porque isso dá mais impacto 
no SUS [Sistema Único de 
Saúde]. Para que a gente 
possa ter um olhar diferen-
ciado sobre determinados 
segmentos e produtos”.

Na sequência, os depu-
tados rejeitaram – por 349 
votos a favor, 84 contrários 
e duas abstenções – o des-
taque que pretendia retirar 
um dispositivo que permite 
a atualização da base de 
cálculo do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU) 
por meio de decreto do 
Poder Executivo municipal, 
conforme critérios estabe-
lecidos em lei municipal.

Por 370 votos a favor da 
manutenção do texto, 28 
contra e três abstenções 
também foi rejeitado o des-
taque que queria excluir re-
gime específico de tributa-
ção do IBS para planos de 
assistência à saúde.

Incentivos
O último destaque votado 

foi o que propunha retirar 
a prorrogação de benefícios 
fiscais do Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI) do Norte e Nordeste 
e para plantas automobilís-
ticas nas regiões Norte, Nor-
deste e Centro-Oeste até 
dezembro de 2032. Apesar 
de ter alcançado 307 vo-
tos a favor, o destaque foi 
aprovado, pois, por se tratar 
de emenda à Constituição, 
eram necessários 308 votos 
para a sua aprovação. No to-
tal, 166 deputados votaram 
contra o destaque e cinco 

se abstiveram.
Com a conclusão da vo-

tação do texto da reforma 
Tributária, os deputados 
pretendem votar ainda ou-
tros três textos prioritários: 
mudanças no Conselho Ad-
ministrativo de Recursos 
Fiscais (Carf), recriação do 
Programa de Aquisição de 
Alimentos (PPA) e arcabou-
ço fiscal.

Entre outros pontos, o 
texto da reforma Tributária 
zera a alíquota do futuro 
Imposto sobre Valor Adi-
cionado (IVA) para itens a 
serem incluídos em lei com-
plementar, além de frutas, 
produtos hortícolas e ovos. 
Essa lei criará a “cesta bá-
sica nacional de alimentos”. 
A lista valerá para todo o 
território nacional.

O texto também aumen-
tou, de 50% para 60%, o 
redutor de alíquotas do IVA 
que incidirá sobre alguns 
produtos e setores com 
tratamento diferenciado. 
Transporte público, saúde, 
educação, cultura e pro-
dutos agropecuários fora 
da cesta básica nacional 
pagarão 60% a menos de 
IVA, imposto que unirá a 
Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS), arrecadada 
pela União, e o Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS), 
de responsabilidade dos es-
tados e dos municípios.

Além dos produtos da ces-
ta básica nacional, a CBS 
não será cobrada sobre me-
dicamentos para doenças 
graves e sobre serviços de 
educação superior (Prouni). 
Os demais produtos paga-
rão a alíquota cheia de IVA, 
que será definida após a 
reforma tributária.

Regimes especiais
A proposta mantém regi-

mes específicos de arreca-
dação para combustíveis, 
operações com bens imó-
veis, planos de assistência à 
saúde, serviços financeiros 
e apostas. No entanto, in-
cluiu os seguintes setores: 
serviços de hotelaria, par-
ques de diversão e parques 
temáticos, restaurantes e 
aviação regional.

Esses regimes preveem 

tratamento diferenciado 
nas regras de creditamento 
(aproveitamento de crédi-
tos tributários) e na base 
de cálculo; e tributação com 
base na receita ou no fatu-
ramento (em vez do valor 
adicionado na cadeia).

Conselho Federativo
O Conselho Federativo, 

encarregado de gerir o IBS, 
será formado por 27 re-
presentantes, um de cada 
unidade da Federação, mais 
27 representantes dos mu-
nicípios. Dos representan-
tes municipais, 14 serão 
eleitos por maioria de votos 
igualitários entre os entes 
e 13 com base no tamanho 
da população.

As decisões do conselho 
só serão aprovadas caso ob-
tenham, ao mesmo tempo, 
votos da maioria numérica 
dos estados e dos represen-
tantes que correspondam a 
mais de 60% da população 
do país. Os votos dos muni-
cípios serão apurados com 
base na maioria absoluta.

O Distrito Federal terá 
duas cadeiras no conselho: 
uma de unidade da Fede-
ração e outra de município.

Imposto seletivo
O Imposto Seletivo será 

cobrado sobre bens e ser-
viços prejudiciais à saúde 
e ao meio ambiente, como 
cigarros, bebidas alcoólicas 
e bebidas e alimentos com 
excesso de açúcar. Esse im-
posto não poderá ser cobra-
do sobre itens que paguem 
IVA reduzido.

A medida evita que o Im-
posto Seletivo incida sobre 
itens da agropecuária que 
seriam prejudiciais ao meio 
ambiente, como agrotóxi-
cos e defensivos agrícolas. 
A mudança havia sido pe-
dida pela Frente Parlamen-
tar do Agronegócio como 
condição para aprovar a 
reforma tributária.

O PSOL apresentou des-
taque para derrubar a mu-
dança, mas o governo ar-
gumentou que discutirá, em 
uma lei complementar, o 
detalhamento dos insumos 
agrícolas. Isso permitiria, em 
tese, a cobrança do Imposto 

Seletivo sobre agrotóxicos  
e defensivos.

Fundo regional
Criado para estimular o 

desenvolvimento de esta-
dos que não poderão mais 

diam aportes maiores, de R$ 
75 bilhões. A nova versão 
do relatório, no entanto, 
não trouxe os critérios para 
a divisão dos recursos do 
fundo entre os estados. O 
tema será definido após a 
reforma tributária.

Cashback e heranças
Outro ponto aprovado no 

texto, o cashback (devolu-
ção parcial de impostos) 
terá como base a redução 
de desigualdade de renda, 
em vez da diminuição da 
desigualdade de raça e de 
gênero. O cashback institui a 
possibilidade de devolução 
ampla de parte do IBS e da 
CBS a pessoas físicas. As 
condições de ressarcimento 
serão definidas por meio de 
lei complementar.

Em relação às heranças, 
o novo relatório isentou 
do Imposto de Transmis-
são Causa Mortis e Doação 
(ITCMD) as transmissões 
para entidades sem fins lu-
crativos com finalidade de 
relevância pública e social, 
inclusive as organizações 
assistenciais e beneficentes 
de entidades religiosas e 
institutos científicos e tec-
nológicos. Uma lei comple-
mentar definirá as condi-
ções para essas isenções. A 
progressividade (alíquotas 
mais altas para heranças 
maiores) foi mantida.

LULA MARQUES /AB
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Sérgio Frota
Fotos: Roumen Koynov

FIQUEM COM DEUS!

SECOM

SECOM

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Divulgação

SECOM

SEMCOM

Prefeito de Manaus, David Almeida recebeu a visita do Embaixador do 
Equador, Carlos Alberto Velástegui, e o cônsul honorário do Equador em 
Manaus, Edilson Alexis Noroñha. “Na pauta, tratamos sobre a ampliação nas 
relações econômicas, turísticas, culturais, além de investimentos na região”, 
disse David Almeida 

Representando 
o governador 
Wilson Lima, o 
vice-governador 
do Amazonas, 
Tadeu de Souza 
esteve reunido 
na terça (04), 
com Embaixador 
do Equador 
no Brasil, 
Carlos Alberto 
Velástegui, 
na pauta o 
fortalecimento 
das relações 
entre os 
dois países 
amazônicos 
e o projeto 
multimodal 
manta – Manaus

Valda Calderaro, assessora da Coordenadoria da Infância e da Juventude – 
AM, Eliezer Fernandes Junior, juiz da Infância e da Juventude Infracional – 
Manaus, AM, Ana Paula Braga, juíza coordenadora do GMF-Manaus, Edson 
Rosas Neto, juíz do GMF-AM, Felipe Chagas, assessor da coordenadoria 
do GMF-AM, durante o Encontro Nacional dos GMFs e Justiça Juvenil, no 
Conselho Nacional de Justiça, ocorrido nos dias 03 e 04 no CNJ, em Brasília 

Reitora 
do Centro 

Universitário 
Fametro, Maria 

do Carmo 
Seffair e seu 

filho Wellington 
Junior (diretor 
administrativo 

da Fametro), na 
Universidade 

de Bolonha 
– Itália. A 

parceria com a 
Universidade da 

Bolonha, uma 
das instituição 

de ensino, mais 
prestigiada 
da Europa 

representa 
um marco 

significativo na 
trajetória da 

Fametro 

O TRT–11 realizou no dia 28 
de junho, a entrega da Moeda 
Institucional da Presidência do 
TRT–11 e sessão de autógrafos 

da obra do ministro do Tribunal 
Superior do Trabalho, Breno 

Medeiros. Um panorama histórico 
sobre as revoluções industriais, o 

futuro trabalho frente à revolução 
tecnológica e a nova geração 

de trabalhadores da era digital. 
Esses foram alguns dos pontos 

abordados na palestra “Sociedade 
5.0 e o Novo Balizamento Normativo 

das Relações de Trabalho no 
Plano das Empresas” (título da 
obra que é a tese de Doutorado 
do ministro), apresentada pelo 

ministro Breno Medeiros, do TST 
no Fórum Trabalhista de Manaus. 

Na foto, ministro do TST, Breno 
Medeiros, ao lado do presidente do 
TRT–11 desembargador Audaliphal 

Hildebrando

Desembargador do TRT-11 Região, 
Alberto Bezerra, vice-presidente 

da OAB-AM, Denise Aufiero e 
o desembargador do TRT, José 

Dantas de Góes

Ana Ruth Fernandes, no 
Bumbudrómo de Parintins

Ministro do TST, Breno Medeiros, 
autografando sua obra

Advogada Adriane Magalhães, 
desembargador Audaliphal 

Hildebrando (presidente do TRT–11), 
ministro do TST, Breno Medeiros e 

a procuradora-chefe do MPB, Alzira 
Melo Costa 

Desembargador Audaliphal 
Hildebrando e desembargador 

Lairto José Veloso (vice-presidente 
do TRT–11)

Desembargador Audaliphal 
Hildebrando e a desembargadora 
Ruth Sampaio (diretora da Escola 

Judicial do TRT–11)

Governador do Amazonas, Wilson Lima em Brasília, esteve reunido com 
a bancada federal para alinhar a posição do Estado frente a reforma 
tributária e debater os pontos que foram levar ao ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad. “Esse é o momento em que há uma união entre todos os 
agentes políticos para garantir a sobrevivência do povo do Amazonas que 
dependem da Zona Franca de Manaus, modelo que gera 500 mil empregos 
e é fundamental para a proteção da floresta amazônica e tem contribuído 
com a economia do país”, disse Wilson Lima

Presidente 
do TJAM, 

desembargadora 
Nélia Caminha 

Jorge e o juiz 
da Infância e 
Adolescência 

Infracional, 
Eliezer 

Fernandes 
Junior, no 
camarote 
do TJAM, 

no Festival 
Folclórico de 

Parintins

Na terça (04), o governador Wilson Lima visitou a fábrica produtora de 
condicionadores de ar Daikin, na ocasião o governador foi recebido pelo 
presidente da Daikin Amazonas, Masaru Kawakubo, e agradeceu a visita e 
destacou compromisso com o lado ambiental da empresa líder em produção 
de ar-condicionados em nível mundial

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter

Aniversariante Isabel Bessa, ao 
lado de sua filha Isabela Bessa, 
reuniu seleto grupo de amigas 

para happy hour temático 
em homenagem ao Festival 

Folclórico de Parintins, no Hon 
Café fincado no Soberane Mall

Cátia Souza, Edilane Frota 
e Lucinha Mari

Luciana Terças e 
Rosangela Vidal

Karina Alves e Cristina Souza

Eliene Ramos, Isabel Bessa 
e Suellen Ramos

Fotos: Divulgação

COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 09-07-2023.indd   31COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 09-07-2023.indd   31 06/07/2023   18:17:3306/07/2023   18:17:33



redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

Economia
10 Manaus, sábado e domingo, 8 e 9 de julho de 2023 

Sistema do BC devolve 
R$ 4,17 bi em recursos 
esquecidos

Agência Brasil

Os brasileiros ainda 
não sacaram R$ 7,12 
bilhões em recursos 
esquecidos no siste-

ma financeiro até o fim de 
maio, informou, nesta sexta-
-feira (7), em Brasília, o Ban-
co Central (BC). Até agora, o 
Sistema de Valores a Receber 
(SVR) devolveu R$ 4,17 bilhões 
de um total de R$ 11,29 bilhões 
postos à disposição pelas ins-
tituições financeiras.

As estatísticas do SVR são 
divulgadas com dois meses 
de defasagem. Em relação ao 
número de beneficiários, até 
o fim de maio 14.511.476 cor-
rentistas haviam resgatado va-
lores. Isso representa apenas 
26,93% do total de 53.892.113 
correntistas incluídos na lista 
desde o início do programa, 
em fevereiro de 2022. As esta-
tísticas do SVR são divulgadas 
com dois meses de defasa-
gem. Em relação ao número 
de beneficiários, até o fim de 
maio 14.511.476 correntistas 
haviam resgatado valores. Isso 
representa apenas 26,93% do 
total de 53.892.113 correntis-
tas incluídos na lista desde o 
início do programa, em feve-
reiro de 2022. Entre os que já 
retiraram valores, 13.975.515 
são pessoas físicas e 535.961 
são pessoas jurídicas. Entre 
os que ainda não fizeram o 
resgate, 36.592.388 são pes-
soas físicas e 2.788.249 são  
pessoas jurídicas.

A maior parte das pessoas 
e empresas que ainda não 
fizeram o saque têm direito 
a pequenas quantias. Os va-
lores a receber de até R$ 10 
concentram 62,84% dos bene-
ficiários. Os valores entre R$ 
10,01 e R$ 100 correspondem 

Sede do banco Central em Brasília

Brasileiros ainda não sacaram 
R$ 7,12 bi de valores a receber

Físicas) de quem fez o pedido.

 Fontes de recursos
Também foram incluídas 

fontes de recursos esquecidos 
que não estavam nos lotes do 
ano passado. Foram acrescen-
tadas contas de pagamento 
pré ou pós-pago encerradas, 
contas de registro mantidas 
por corretoras e distribuidoras 
encerradas e outros recursos 
disponíveis nas instituições 
para devolução. Além dessas 
fontes, o SVR engloba os se-
guintes valores, já disponíveis 
para saques no ano passado. 
Eles são os seguintes: contas-
-correntes ou poupança en-
cerradas; cotas de capital e 
rateio de sobras líquidas de ex-
-participantes de cooperativas 
de crédito; recursos não procu-
rados de grupos de consórcio 
encerrados; tarifas cobradas 
indevidamente; e parcelas ou 

a 25,16% dos correntistas. As 
quantias entre R$ 100,01 e R$ 
1 mil representam 10,23% dos 
clientes. Só 1,78% tem direito 
a receber mais de R$ 1 mil.

Depois de ficar fora do ar 
por quase um ano, o SVR foi 
reaberto em março, com novas 
fontes de recursos, um novo 
sistema de agendamento e a 
possibilidade de resgate de 
valores de pessoas falecidas.

Em março, informou o Ban-
co Central, foram resgatados 
R$ 505 milhões esquecidos. O 
valor caiu para R$ 259 milhões 
em abril e para R$ 232 milhões 
em maio. 

Melhorias
A nova fase do SVR tem no-

vidades importantes, como 
impressão de telas e de proto-
colos de solicitação para com-
partilhamento no Whatsapp e 
inclusão de todos os tipos de 

valores previstos na norma do 
SVR. Também haverá uma sala 
de espera virtual, que permite 
que todos os usuários façam a 
consulta no mesmo dia, sem 
a necessidade de um crono-
grama por ano de nascimento 
ou de fundação da empresa. 
Além dessas melhorias, há a 
possibilidade de consulta a 
valores de pessoa falecida, 
com acesso para herdeiro, 
testamentário, inventariante 
ou representante legal. Assim 
como nas consultas a pessoas 
vivas, o sistema informa a 
instituição responsável pelo 
valor e a faixa de valor. Tam-
bém há mais transparência 
para quem tem conta con-
junta. Se um dos titulares 
pedir o resgate de um valor 
esquecido, o outro, ao entrar 
no sistema, conseguirá ver as 
informações como valor, data 
e CPF [Cadastro de Pessoas 

AGÊNCIA BRASIL

despesas de operações de cré-
dito cobradas indevidamente. 

Golpes
O Banco Central aconselha o 

correntista a ter cuidado com 
golpes de estelionatários que 
alegam fazer a intermediação 
para supostos resgates de va-
lores esquecidos. O BC ressalta 
que todos os serviços do Valo-
res a Receber são totalmente 
gratuitos e que não envia links 
nem entra em contato para 
tratar de valores a receber ou 
para confirmar dados pessoais.

O BC também esclarece que 
apenas a instituição finan-
ceira que aparece na con-
sulta do Sistema de Valores 
a Receber pode contatar o 
cidadão. O órgão também 
pede que nenhuma pessoa 
forneça senhas e esclarece 
que ninguém está autorizado 
a fazer tal tipo de pedido.

4,865

4,866

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

302,31
147.536,55

1,25 %
118.897,99

VENDADólar
Variação
-1,30 %

5,336

5,337

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,58 %

Golpes FinanceirosConsultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Olá, já com alguns artigos 
publicados, falando sobre fi-
nanças, não poderia deixar de 
abordar um assunto muito na 
moda e, de suma importância. 
Dessa vez, recebi como suges-
tão do meu cunhado. Os fa-
mosos GOLPES FINANCEIROS. 
Coma tecnologia cada vez mais 
acessível a todos, e, obviamente 
aos adeptos da malandragem, 
isso é uma dor de cabeça e 
preocupação diária para todos 
nós. Embora seja um assun-
to de ampla divulgação, não 
quero ser mais um em meio 
a tantas abordagens, tentarei 
fazer um resumo desses prin-
cipais golpes contra empresas 
e consumidores e, as algumas 
sugestões de proteções e cui-
dados para você, leitor querido 
desta coluna.

No final de 2021 esses golpes, 
chegaram a incrível quantia de 
mais de R$ 3 bilhões, pois para 
os adeptos da malandragem, 
é muito fácil criar perfis falsos, 
“vender” algo que não é seu, 

criar pirâmides, falsos seques-
tros e, os famosos golpes do PIX.

Entre os mais conhecidos 
estão: 

Perfil Falso 1 - de uma mar-
ca conhecida ou ainda, “se-
questrando” a marca oficial. 
E induzindo você ao erro e, 
pagamento de algum “serviço” 
ou “taxa” referente a sua conta.

Perfil falso 2 - de uma pessoa 
do seu círculo de relacionamen-
to, onde o criminoso “vende” 
algo, como se fosse a pessoa 
conhecida sua, ou pede “ajuda” 
para uma emergência.

Monetização de dados 
– onde os bandidos se apro-
veitam financeiramente com a 
venda ou extorsão de dados 
dos consumidores obtidos ile-
galmente.

APPs fraudulentos – são 
aplicativos criados com base 
em app´s originais (bancos, lo-

jas e Fintechs) onde induz ao 
consumidor, a instalar e usar o 
referido app.

Nem só da internet vivem os 
golpistas. Existem vários golpes 
financeiros, no mundo físico. 
Como por exemplo: 

Boleto Falso – Esse é clássico. 
O time dos malandros, criam um 
boleto falso, simulando todo e 
qualquer tipo de coisa: mul-
ta de trânsito, dívida cartorial 
antiga, “limpe seu nome com 
desconto”. Ai, com a intenção de 
resolvermos uma “pendência”, 
muitos de nós, na ingenuida-
de, acabamos por pagar tais 
boletos. Com isso, acabamos 
gerando mais um problema ao 
além do já existente.

Clonagem de cartão – tanto 
o físico quanto o cartão digi-
tal. Existem muitas maneiras 
de perdermos esses dados, al-
guém com acesso ao seu celular 
(as x até, de pessoas próximas) 
através de Phishing**, sites de 

compras desconhecidos, ou 
simplesmente os vírus. Por 
isso, recomendo que sempre 
verifiquem as faturas dos seus 
cartões. Aos que compartilham 
cartões com os dependentes, 
coloquem limites de compras e, 
sempre conversem entre si, para 
terem a certeza de que deter-
minada despesa existe mesmo.

** Os cibercriminosos têm 
sido bem-sucedidos usando 
emails, sites e mensagens de 
texto e mensagens diretas nas 
mídias sociais ou em video-
games, para fazer com que as 
pessoas respondam com suas 
informações pessoais 

Antecipação de Valores – 
um dos “queridinhos” da ban-
didagem. Ao terem acesso a 
necessidade do cliente, criam 
a dificuldade, para depois, ven-
derem a facilidade. As institui-
ções sérias não pedem e, nem 
podem solicitar valores para 
antecipação de empréstimos. 

Normalmente, atraem o público 
alvo, com taxas “muito abaixo 
dos padrões” e, “dinheiro fácil 
e sem burocracia”.

Falso Colaborador – quan-
do criminoso consegue acesso 
até aos uniformes oficiais de 
empresas ou, então, dados ca-
dastrais do mesmo e, se passam 
como o tal, para as pessoas 
que precisam de algum tipo de 
serviço ou produto.

Amor, Sexo e Golpe – uma prá-
tica muito comum também são 
os de “relacionamentos” quer 
sejam por aplicativos próprios 
ou, até por uma relação “oficial” 
por e-mail / WhatsApp. Começa 
como todo boa paquera e na-
moro. Depois, vira chantagem, 
venda ilegal de imagens, pedi-
dos de resgate por fotos “proi-
bidas” conhecidas pelo termo 
em inglês “sextorsion” e, por 
aí vai. Às vezes, os criminosos 
nem tem de fato, essas imagens. 
Mas, criam um cenário como se 
tivessem. Ainda no tema, temos 
o golpe do amor, no qual, as 

principais vítimas são as mu-
lheres separadas ou viúvas e, 
os criminosos, sabendo desses 
detalhes, se passam por um “Don 
Juan” fazendo as vítimas acredi-
tarem que ele está passando por 
uma dificuldade momentânea e, 
acabam pagando algum valor e, 
caindo no golpe. 

Existem muitos e muitos 
outros, a engenhosidade dos 
bandidos, não tem limites. Já 
Existem no Brasil, diversas de-
legacias próprias para regis-
tro dessas ocorrências. Cabe a 
quem caiu, fazer o registro, por 
mais “vergonhoso” que seja, 
para que as autoridades com-
petentes possam trabalhar em 
cima de fatos.

Agora, cito alguns filmes 
muito bons, que tem em suas 
histórias, GOLPES, entre eles: 
Inventando Anna, O golpista do 
Tinder, As Golpistas, O lobo de 
Wall Street, Prenda-me se for 
capaz. A lista é muito maior, 
assim como a dos golpes reais. 
E, aí, gostaram?

Estatísticas do SVR

@a.reys_consultoria

Inteligência 
artificial 
provoca 
demissões

CCRRIISSEE  IIAA

Muitos alertaram para o 
potencial que a inteligên-
cia artificial (IA) tem de 
substituir empregos nos 
próximos anos. O que não 
se esperava é que ela já es-
taria, no presente, causan-
do agitação no setor onde 
os trabalhadores pareciam 
invencíveis, a tecnologia. 
Um número pequeno, mas 
crescente, de empresas de 
tecnologia citou a IA como 
motivo para demitir fun-
cionários e repensar novas 
contratações nos últimos 
meses, enquanto o Vale do 
Silício corre para se adap-
tar aos rápidos avanços da 
tecnologia que está sendo 
desenvolvida em seu pró-
prio quintal.

A Chegg, uma compa-
nhia de tecnologia edu-
cacional, divulgou em um 
documento regulatório no 
mês passado que estava 
cortando 4% de sua força 
de trabalho, ou cerca de 
80 funcionários, “para me-
lhorar o posicionamento 
da empresa para execu-
tar sua estratégia de IA 
e criar valor sustentável 
de longo prazo para seus 
alunos e investidores.” O 
CEO da IBM, Arvind Krish-
na, disse, em entrevista 
à Bloomberg, em maio, 
que a empresa espera in-
terromper a contratação 
para cargos que podem 
ser substituídos pela IA nos  
próximos anos.

Muitos alertaram sobre o poten-
cial da IA

Freepik
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Brasil e Mundo Alberto Santos Dumont é considera-
do um dos precursores da aviação e 
da criação de aeronaves no mundo

VIDA E OBRA

Inscrições podem ser 
feitas pela internet

Os fãs de Alberto 
Santos Dumont 
têm até o próxi-
mo dia 19 para se 

inscreverem no Concurso 
de Fotografia do Comando 
da Aeronáutica (Comaer). 
A meta é homenagear os 
150 anos do nascimento do 
pai da aviação e patrono 
da Aeronáutica, celebra-
dos no dia 20 de julho. As 
fotos têm como tema “A 
vida, as obras e os valores 
de Santos Dumont”. O edi-
tal e as fichas de inscrição 
podem ser acessados pelo 
site: https://www.fab.mil.
br/santosdumont150a-
nos/concurso.html O con-
curso é aberto a pessoas 
físicas residentes no Brasil. 
Segundo o Comaer, cada 
participante poderá enca-
minhar até três fotografias 
de técnica livre. Criativi-
dade é um dos principais 
critérios para a seleção dos 
ganhadores, além de ori-
ginalidade, estética, quali-
dade fotográfica (técnica), 
relevância e qualidade in-
formativa da mensagem, 
em consonância com o 
tema. Os candidatos po-
derão usar recursos com-
plementares de lentes, fil-
tros especiais e ampliação,  
entre outros.

A avaliação das fotogra-
fias será feita por uma co-
missão julgadora formada 
por membros do Centro 
de Comunicação Social da 
Aeronáutica (Cecomsaer) e 
profissionais especializa-
dos. As fotografias devem 
ser digitais e podem ser 
coloridas ou em preto e 
branco. O formulário de 
inscrição deverá ser acom-
panhado do termo de ces-
são de direito de uso de 
imagem. O resultado do 

O concurso é aberto a pessoas físicas residentes no Brasil

Santos Dumont é homenageado 
com concurso de fotos
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concurso será divulgado 
no dia 31 deste mês, nos 
canais oficiais da Força 
Aérea Brasileira (FAB) na 
internet e mídias sociais, 
a partir das 16h. 

Museu
No último fim de se-

mana de julho (dias 29 
e 30), o Museu Aeroes-
pacial (Musal), situado na 
Avenida Marechal Fonte-

Chuvas intensas no sul 
do país

A Região Sul do Brasil 
deverá ter chuvas intensas 
- especialmente no Rio 
Grande do Sul e nas áreas 
sul de Santa Catarina -, 
de acordo com a previsão 
do Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet). O 
aumento da instabilidade 
é consequência do avanço 
de uma frente fria pelo 
Oceano Atlântico, desde 
quinta-feira (6). 

Segundo a previsão do 
Inmet, nesta sexta-feira 
(7), a frente fria ajudará a 
manter um canal de umi-
dade sobre o Rio Grande 
do Sul, e a chuva deve se 
espalhar por grande par-
te do estado, atingindo, 
inclusive, áreas do sul de 
Santa Catarina. 

Chuvas intensas
Com a configuração do 

ciclone extratropical, “os 
volumes de chuva tendem 
a aumentar, especialmen-
te no leste e no litoral 
gaúcho, podendo superar 
70 milímetros (mm) em 24 

CICLONE EXTRATROPICAL

Corrida de 
touros deixa 
seis feridos 

ESPANHA

Um tradicional evento rea-
lizado em Pamplona, na Es-
panha, segue gerando forte 
controvérsia devido a maus-
-tratos aos animais e também 
risco aos moradores. A corrida 
de touros tomou as ruas da 
cidade, provocou tumulto e 
deixou ao menos seis pessoas 
feridas. A corrida de touros faz 
parte da tradicional Festa de 
São Firmino, que atrai turistas 
de todo o mundo. Esse evento 
remonta a um antigo festival 
religioso realizado na Ida-
de Média.  

Durante o evento, pessoas 
vestidas de branco com len-
ços vermelhos no pescoço são 
perseguidas por touros pelas 
ruas. A corrida dura de dois 
a cinco minutos em média e 
os participantes recebem uma 
benção antes do evento.

Milhares de turistas de todo 
o mundo correm ao lado dos 
espanhóis durante sete dias 
de festival.

horas, e, de forma pontual, 
com valores em torno dos 
100 mm”, informa aviso 
meteorológico do Inmet. 

Neste domingo (9), a 
frente fria vai atuar sobre 
o mar, na altura da Re-
gião Sudeste. No mesmo 
dia, a chuva tende a ficar 
concentrada entre Santa 
Catarina, Paraná e nas re-
giões sul e leste de São 
Paulo, mas em menores 
volumes.

Áreas afetadas ficam no Sul e Santa 
Catarina

nelle, 2000, Campo dos 
Afonsos, zona oeste do 
Rio de Janeiro, estará de 
portões abertos em co-
memoração ao sesquicen-
tenário de Santos Dumont 
e, também, aos 50 anos  
do equipamento. 

Vida e obra
Alberto Santos Dumont é 

considerado um dos pre-
cursores da aviação e da 

criação de aeronaves no 
mundo. Ele nasceu em 20 
de julho de 1873, no sítio 
Cabangu. O local passou, 
em 1890, a pertencer ao 
município de Palmyra, em 
Minas Gerais, um dos bens 
tombados sob tutela da 
Força Aérea Brasileira.

Ele era filho de Francisca 
Santos Dumont, de tradi-
cional família portuguesa 
que veio para o Brasil em 
1808, com D. João VI, e de 
Henrique Dumont, enge-
nheiro civil de obras públi-
cas que, anos mais tarde, 
se tornou cafeicultor em 
Ribeirão Preto (SP). De as-
cendência francesa, Henri-
que Dumont influenciou a 
trajetória do filho Alberto, 
direcionando os estudos 
do rapaz para a mecânica, 
física, química e eletricida-
de, dado o seu interesse 
pelo funcionamento de 
máquinas da fazenda.

Retorno
Em 1914, durante a Pri-

meira Guerra Mundial, 
Santos Dumont retornou 
ao Brasil, sendo recebido 
com festa pela população. 
Ele morreu em 23 de ju-
lho de 1932, em Guarujá 
(SP), mas seu legado vive  
até hoje.



O Fabian Barbosa convidou 
para a abertura da ver-
nissage Ritus do artista 

plástico Rui Machado. A expo-
sição vai até 4 de agosto, na 
Galeria de Artes do ICBEU…vale 
conferir a nova fase Rui, está 
sensacional. Ah! Arquitetos de-
veriam frequentar, mais.

Ritus

Ghiysa 
Benchimol

Manaus, sábado e domingo, 8 e 9 de julho de 202312

 
Maza Lopes mazalopes@aol.com

Victor Mendes e 
Mariana Ypiranga Tatiana Calderaro

Luppi Pinheiro, Alessandra e 
Olavo Castro

Marcos e Josana 
Mundstock

José Yago Maciel e 
Emjem Jomaar

João e Paula Simões, 
Ian Gonçalves

Bernardo, Beto, Carol e 
Beatriz Simonetti

Beatris, Kelly e 
Bárbara Tadros

Ecos
É, ainda ecoa o 56º Festival 
Folclórico de Parintins no 
meu imaginário, por isso as 
derradeiras imagens capita-
das pela minha deferência. 
Divirtam-se!

Cacau Sitruk

Shadia e Abdala 
Fraxe Graça Assayag

Rui Franco de Sá Laila LeongLenise Barbosa
Luiz Fabian e Heráclio 

Barbosa Jr

Gisele e Ruiter 
Rezende Simone Abrahim

Hamida Yacub e 
Morgana VieiraProfessora jaqueline

Abílio Nery Graça Makarem Dorinha e Lara Antony Claudia Barbosa Adriana Voloski
Eduarda Cruz e 

Wellington Ambrozione

Bruna e Érika Eodrigues, 
Edno Monteiro

Heráclio Barbosa, 
Josiane e João Duarte

Andrea Moutinho, Carol 
Roriz e Conceição Melo

Walter Pacheco, Ruth 
Lindoso e Afonso Nery

Rui Machado



Cultura

Daniel Boechat  

A Prefeitura de Manaus 
confirmou a presença 
de Joelma no esquen-
ta do Passo a Paço 

#SouManaus, por meio das 
redes sociais. O evento, que 
antecede a agenda cultural de 
setembro, acontece no dia 30 
de julho, às 20h, na Avenida 
Itaúba, bairro Jorge Teixeira, 
zona leste de Manaus.

Na publicação, a administra-
ção pública disse que a cantora 
está chegando para “aquecer 
nosso clima até setembro”. 
Vale ressaltar que, ainda este 
ano, Joelma foi homenageada 
em Manaus, ao receber o título 
de Cidadã Amazonense. 

A cantora paraense este-
ve na Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
para receber a honraria, 
em maio. Na ocasião, a ex-
-vocalista da banda Calypso 
falou sobre a cultura amazo-
nense e fez agradecimentos  
pela homenagem.

O #SouManaus Passo a 
Paço 2023, evento que inclui 

Show está marcado 
para ocorrer no dia 
30 de julho, no bairro 
Jorge Teixeira, zona 
leste de Manaus

shows de atrações nacionais, 
barracas de gastronomia e 
artesanato, ocorre nos dias 5, 
6, e 7 de setembro. O palco 
será no Centro Histórico de 
Manaus, com entrada gratuita  
à população

Segundo a Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e 

Eventos (Manauscult), as pre-
senças confirmadas são dos 
cantores Zeca Pagodinho, 
Humberto Gessinger, Kevin O 
Chris, Zé Felipe, Marina Sena 
e Léo Magalhães

Neste ano, o Passo a Paço 
vai contar com uma estrutu-
ra de dois palcos dentro da 

área portuária. Além disso, a 
organização prevê espaços, 
espalhados pela região histó-
rica de Manaus, com atrações 
musicais, teatrais, circenses, 
artísticas, de dança e também 
gastronomia, com expectativa 
renovada de que um grande 
público compareça.
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10 de Julho, dia da Pizza!!! e como comemoramos??? Com Vinho!!!

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

REPRODUÇÃO/ INSTAGRAM   

A apresentação antecede a realização do #SouManaus Passo a Paço

Joelma faz esquenta 
do Passo a Paço

‘Mania de Ler’ destaca a contação 
de histórias para crianças

LLEEIITTUURRAA

O Programa Mania de Ler 
apresenta, a partir de domingo 
(9), das 17h às 20h, no Largo 
São Sebastião, uma programa-
ção com atividades de leitura e 
contação de histórias. No dia 16 
de julho, o projeto conta com 
a presença da escritora Lucila 
Bonina, que destaca a temática 
dos contos tradicionais do ima-
ginário amazônico

Segundo Lucila, será uma ses-
são de contação de histórias em 
que as palavras serão o brinque-
do central. Seja pelas canções e 
brincadeiras faladas, seja pelas 
histórias partilhadas. “Os contos 
que irei contar são histórias da 
tradição oral, ouvidas na beira 
dos rios amazônicos e dos povos 
tradicionais”, explica. 

Na ocasião, a escritora ainda 
apresentará seu livro “Os sapos 
contaram”, que traduz as me-
mórias de sua infância vivida a 
beira do Rio Negro, no Amazo-
nas. Pesquisadora de literatura 
infantojuvenil e professora por 
herança, vocação e teimosia, 

Programa acontece aos domingos

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Lucila narra histórias por amor 
e gosto.

“As palavras que fazem as his-
tórias pulam do meu coração 
para a minha boca, quando as 
conto, e agora deram de pu-
lar da boca para a minha mão, 
tornando-se escritas. Foi assim 
que ‘Os sapos contaram’ se fez 
em livro”, declara a autora.

Promovido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, o projeto conta com um 
acervo com mais de mil livros de 
diferentes temas da literatura 
regional e nacional, mantidos em 
duas bibliotecas volantes desti-
nadas especialmente às crianças.

O Programa Mania de Ler 
acontece aos domingos, das 17h 
às 20h, na Lira do Teatro Ama-
zonas, no localizada no Largo de 
São Sebastião, no bairro Centro, 
em Manaus. A iniciativa ressalta 
os trabalhos de autores amazo-
nenses por meio da contação 
de histórias para toda a família, 
com foco no incentivo à leitura..

Dia 10 de julho é co-
memorado o dia da pi-
zza. Não importa se é 
margherita,queijo, cala-
bresa, frango, lombo ou 
chocolate, fato é que essa 
delícia agrada a todos.

Só nos Estados Unidos 
cerca de 3 bilhões de pi-
zzas são consumidas to-
dos os anos. Já no Brasil, 
a cidade de São Paulo é 
a que mais come pizza: 
em média, 570 mil pizzas 
são vendidas por dia, pra-
ticamente um terço da 
produção de todo o país.

Além de consumir bas-
tante pizza, o brasileiro 
mostra todo seu apreço 
por esse prato ao usar 
sua criatividade em criar 
sabores –digamos que – 
inusitados! Afinal, quem 
nunca se deparou com 
uma pizza de creme de 
avelã, de sorvete ou de 
strogonoff no cardápio?

Mas será que a pizza 
original se parece com a 
que temos hoje? 

História da Pizza
Fatias de pão cober-

tas com molho e outros 
ingredientes é algo mui-
to antigo na história da 
humanidade, remetendo 

aos Egípcios que desen-
volveram uma massa bem 
fina e de forma circular, 
hoje mais próxima de um 
pão Árabe. Na época, esta 
iguaria chamava-se Pão 
de Abrahão ou simples-
mente piscea, de onde 
vem a palavra que co-
nhecemos hoje.

Mas a história da pizza 
“moderna” tem suas ori-
gens na região de Cam-
pania, no sudoeste da 
Itália, onde fica Nápoles. 

Durante séculos, a ci-
dade foi importante 
entreposto comercial e 
também um reino inde-
pendente, com um dos 
portos mais movimenta-
dos do Mediterrâneo. 

Acredita-se que a maio-
ria dos trabalhadores 
napolitanos, estivadores 
pobres, tendia a consu-
mir algo barato e que 
fosse prático, pois não 
podiam perder tempo. 
Daí a “pizza”, pães com 
várias coberturas terem 
proliferado ali. 

Historiadores apontam 
que guarnições como 
tomate, queijo, óleo, an-
chovas e alho eram as 
mais comuns, e vendidas 
por ambulantes.

Anos mais tarde, o rei 
Umberto I e a rainha Mar-
gherita visitaram Nápoles 
em 1889. Diz a lenda que 
o casal pediu a Raffaele 
Esposito que preparasse 
algo diferente do usual 
para comer. Ele prepa-
rou três tipos de tortas: 
uma coberta com banha 
de porco, queijo cacioca-
vallo e manjericão; outra 
com cecenielli (uma espé-
cie de peixe); e a terceira 
com tomate, Mozzarella e 
manjericão. Diz-se que a 
última foi a preferida da 
rainha, e assim batizada 
de pizza Margherita.

A pizza, contudo, per-
maneceu pouco conhe-
cida na Itália além das 
fronteiras de Nápoles até 
a década de 1940, quando 
as guerras, imigrações e 
o turismo espalharam a 
cozinha napolitana para 
o mundo. As primeiras 
pizzarias fora da Itália, 
contudo, existiram antes 
disso, chegando aos Es-
tados Unidos em 1905 
e ao Brasil em 1910,  
por exemplo.

E Pizza, combina com 
Vinho?

Claro que sim! Basta se-

guir algumas regras para 
escolher o melhor rótulo.

Tinto, branco, rosé e es-
pumante: todos os estilos 
vão bem, porém alguns se 
dão melhor que outros.

Para fazer harmoniza-
ção de pizza com vinho 
precisamos levar em con-
sideração o estilo da pizza 
e a cobertura ou recheio. 

É o estilo da pizza que 
dirá como será a massa 
e a cobertura. Depois de 
ter isso considerado, ai 
sim devemos identificar 
os ingredientes em evi-
dencia na cobertura.

Harmonização
Vamos começar har-

monizando do jeito mais 
tradicional: com vinhos 
elaborados na Itália. Para 
isso, sugerimos a clássica 
combinação entre Chian-
ti, vinho típico feito a 
partir da uva Sangiovese, 
com uma pizza de mu-
zzarella.

Os taninos mais macios, 
a boa acidez e o toque 
frutado do vinho combi-
nam perfeitamente com 
o sabor do queijo.

Sugerimos 2 rótulos: 
Poggio del Salici 

Chianti DOCG- Um corte 
de 75% de Sangiovese e 
25% de Canaiolo, em uma 
vinificação que dispensa 
passagem por madeira, 
o vinho tem excelente 
drinkability, ou seja, é 
fresco e fácil de beber.

Fattoria La Ripa 
Chianti Clássico - Po-
tência de aromas e ele-
gância em boca são os 
principais pontos desse  
Chianti Classico.

A pizza Margheri-
ta combina muito bem 
com os vinhos tintos do 
Douro, a denominação 
portuguesa mais antiga 
do mundo, nos presen-
teia com vinhos ricos em 
tipicidade. 

A Margherita pede um 
vinho com sabor com-
plexo mas com um per-
fil aromático  que com 
certeza irão muito bem 
com o sabor marcante 
de manjericão.

Destacamos 2 vinhos 
desta região: Assobio, 
produzido pela Herdade 
do Esporão e Maritávora 
Nº6 Colheita.

Já as nossas tradicio-
nais pizzas de Calabresa 
e de Pepperoni, pedem 

o acompanhamento da 
Rainha das Uvas Tintas, 
a Cabernet Sauvignon 
que tem um sabor inten-
so e taninos mais pro-
nunciados, ideais para 
“limpar” a gordura da  
proteína animal.

Um ponto de atenção 
é a pimenta que contem 
nesses embutidos, caso 
seja um pouco mais forte, 
opte por um vinho com 
um teor alcoólico menor, 
para esta pimenta não se 
destacar mais do que o 
necessário em boca.

E  para finalizar, a queri-
dinha Pizza de 4 queijos. 
Nossa primeira sugestão 
é a uva Chardonnay, 
ideal para uma refeição 
mais salgada e gordurosa 
como esta além de ter 
alta acidez.

Outra sugestão para a 4 
Queijos é um Espumante 
Brut ou Nature, vocês 
não irão se arrepender 
desta combinação.

Gostaram das dicas? Os 
vinhos listados e muitos 
outros, estão disponíveis na 
@DSMVINHOS que pode-
rão acompanhar sua pizza 
e diversos outros pratos.

Um abraço, um brinde 
e até a próxima!!
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Esportes

O incentivo vai bene-
ficiar 14 times ama-
zonenses da base ao 
profissional

Daniel Boechat

O Governo do Amazo-
nas anunciou, nesta 
sexta-feira (7), um 
patrocínio inédito 

ao futebol profissional local. 
Os clubes profissionais, tanto 
masculinos quanto femininos, 
vão receber R$ 7,5 milhões 
ao todo, como repasse, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Desporto e Lazer (Sedel).

O anúncio deste, que é o 
maior investimento da his-
tória aos clubes do estado, 
aconteceu com a presença de 
representantes da Federação 
Amazonense de Futebol (FAF) 
e dos principais clubes, como 
o Manaus e o Amazonas que 
disputam a Série C do Cam-
peonato Brasileiro. 

“Hoje é um dia muito feliz 
para mim, porque estou fa-
zendo parte de um momento 
do estado do Amazonas em 
que a gente consegue colocar 
o esporte em outro patamar 
e, sobretudo, resgatar o nosso 
futebol amazonense”, afirmou 
o governador, Wilson Lima.

O incentivo vai beneficiar 14 
times amazonenses da base 
ao profissional, que disputam 
campeonatos em nível local, 
regional e nacional. O repasse 
contempla, portanto, torneios 
como o Campeonato Brasileiro 
das Série A e B; o Amazonense 
das Séries A e B; a Copa da 
Floresta; e todas as nove com-
petições de categorias de base.

Nacional FC e o Princesa do 
Solimões receberão outros R$ 
500 mil para a sequência da 
quarta divisão do Brasileirão. 
Na Série C, Amazonas FC e 

Investimento é o maior da história recente no esporte

Manaus FC vão contar com 
adição de R$ 1 milhão cada.

Futebol Feminino
O Campeonato Amazonen-

se feminino vai ficar com R$ 
150 mil, que será repassado 
para os cinco clubes parti-
cipantes: Recanto Interativo, 
3B da Amazônia, Tarumã, JC 
FC e Clipper. As categorias do 
Sub-07 ao Sub-19, do futebol 
de base, recebem R$ 500 mil 
ao todo.

Já as equipes femininas que 
representam o Amazonas nas 
Série A2 do Campeonato Bra-
sileiro receberão R$ 250 mil. 
Para a Série A3, os times Re-
canto e Tarumã terão o apoio 
financeiro de R$ 100 mil.

Estadual e Copa da Floresta
De acordo com a Sedel, os 

nove times que disputam a 
primeira divisão do Campeo-
nato Amazonense vão contar 
com um investimento total de 
R$ 1,3 milhão. 

Além disso, os 36 clubes par-
ticipantes da primeira edição 
da Copa da Floresta também 
estão entre os beneficiados do 
repasse, com R$ 700 mil.  Com 
apoio da FAF, a competição 
inicia no dia 16 de agosto no 
interior do Amazonas. 

As seleções participantes se-
rão divididas em grupos, de 
acordo com as calhas dos rios 
que formam a Bacia Amazôni-
ca. As sedes escolhidas foram 
Presidente Figueredo, Alva-
rães, São Paulo de Olivença, 
Humaitá, Maués e Manaquiri.

Pelci e RespirAR
Na ocasião, o governador 
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também anunciou a ampliação 
do Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pelci) e do 
programa RespirAR para os es-
tádios de futebol de Manaus, 
com a proposta de que sejam 

Governo anuncia investimento de 
R$ 7,5 milhões no futebol local
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LAS VEGAS

José Aldo se emociona em cerimônia 
do Hall da Fama do UFC

Daniel Boechat

A cerimônia do Hall da Fama 
do UFC com a classe de 2023, 
em Las Vegas, foi especial para 
o Brasil. Um dos maiores lu-
tadores de todos os tempos, 
Anderson “Spider” Silva entrou 
para a “Ala Pioneiros”, mas foi 
representado pelo filho Kalyl 
Silva e depois publicou uma 
mensagem nas redes sociais. 
Maior peso-pena da história, 
José Aldo faz parte agora da 
“Ala Moderna” da honraria.

 A cerimônia ainda contou 
com uma homenagem aos 
irmãos Rodrigo “Minotauro” 
Nogueira e Rogério “Mino-
touro” Nogueira pelo traba-
lho social feito pelo Instituto  
Irmãos Nogueira. 

Eles receberam o troféu For-
rest Griffin Community Award. 
José Aldo, de 36 anos, soube 
primeiro da homenagem en-
quanto acompanhava ao vivo 
o UFC 283, no Rio de Janeiro, 
em janeiro. Na arena, ele se 
emocionou ao lado do trei-
nador André Pederneiras e da 
esposa Viviane.

Aldo reinou na categoria José Aldo foi homenageado em Las Vegas

até 2015. Ele ainda chegou a 
ser novamente campeão ao 
vencer Frankie Edgar no UFC 
200. O amazonense viria a 
se aposentar no ano passa-
do. Na cerimônia do Hall da 
Fama, ele se emocionou em  
diversos momentos.

“Minha jornada dentro do 
MMA nuca foi fácil. Dormi na 
academia. Abdiquei de muita 
coisa pra ser um campeão. Mas 
sempre soube que poderia ser 
o campeão do UFC e sempre 
fiz o que era preciso pra ser. 

núcleos de esporte e saúde.
Os estádios inclusos neste 

caso, são Carlos Zamith, Ismael 
Benigno (Colina) e Oswaldo 
Frota, bem como a Arena da 
Amazônia, que serão núcleos 

Eu tinha um ídolo no UFC, que 
era o Pedro Rizzo, e eu queria 
fazer igual a ele, queria fazer 
nocauteando as lutas pra poder 
ser o campeão do UFC”, disse.

O atleta estreou pelo UFC em 
2011, foi campeão do peso-
-pena (66 quilos), disputou o 
título do peso-galo (61 quilos) 
Em sua carreira, Aldo venceu 
31 lutas e perdeu oito vezes. 
No UFC, foram 17 vitórias e 
7 derrotas. É considerado o 
maior campeão da categoria 
peso-pena . 

Os principais triunfos foram 
sobre Chad Mendes (duas 
vezes), Chan Sung Jung, Cub 
Swanson, Frankie Edgar (duas 
vezes), Kenny Florian, Marlon 
Vera, Mike Brown, Pedro Mu-
nhoz, Renato ‘Moicano’, Rob 
Font e Urijah Faber.

Ex-campeão do UFC, José 
Aldo dá continuidade na tra-
jetória dos esportes de com-
bate, agora no boxe. O lutador 
amazonense venceu Emmanuel 
Zambrano, em fevereiro e em-
patou com Jeremy Stephens, 
em abril, em luta polêmica e, 
mais recentemente, venceu o 
argentino Esteban Gabriel

de esporte e saúde para popu-
lação amazonense. Segundo 
Wilson Lima, o investimento 
permite a ampliação de 12 mil 
para 15 mil crianças e adoles-
centes atendidos pelo Pelci.
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Homenagem
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. Walfran Torres foi ho-
menageado na Câmara 
Municipal de Manaus.

. O secretário municipal 
de Articulação Política re-

cebeu a Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus, com 
propositura do vereador 
Fransuá.

. Evento prestigiadíssimo.

O prefeito David Almeida levando os cumprimentos ao 
secretário Walfran Torres, homenageado na Câmara 
Municipal de Manaus

Os vereadores Fransuá, Yomara Lins, Glória Carratte, Lissandro 
Breval, Peixoto e Professora Jaqueline com o homenageado 
Walfran Torres, que recebeu a Medalha Cidade de Manaus e 
o prefeito David Almeida

Esquenta
 . O prefeito de Manaus, David 

Almeida, anunciou, na noite de 
quinta-feira, que a grande atração 
do próximo “Esquenta do #Sou-
Manaus - Passo a Paço 2023”, 
evento criado pela atual gestão 
municipal para divulgar o festi-
val que ocorrerá nos dias 5, 6 e 7 
de setembro, no centro histórico, 
será a cantora paraense Joelma.

. O evento acontecerá no próxi-
mo dia 30, às 20h, na avenida Itaú-
ba, no Jorge Teixeira, zona Leste.

 . “Nós estamos descentralizan-
do o #SouManaus. Já fizemos na 
zona Norte e agora vamos fazer na 
zona Leste. No próximo dia 30, lá 
na Itaúba, vamos ter a presença da 
cantora Joelma, no grande evento 

de esquenta para o #SouManaus 
2023. Nós já temos grandes atra-
ções nacionais confirmadas e du-
rante esta semana faremos gran-
des anúncios. A população pode 
esperar mais uma grande festa em 
setembro”, afirmou Almeida. Para 
a edição deste ano, a Prefeitura de 
Manaus já confirmou a presença 
das atrações nacionais Zeca Pa-
godinho, Zé Felipe, Kevin o Chris, 
Marina Sena, Léo Magalhães e 
Humberto Gessinger, além de 
reunir mais de 600 atrações locais 
de diferentes segmentos, como 
gastronomia, moda, dança, teatro, 
cinema, música, artesanato, arte 
circense, dentre outros. Será um 
eventão!

Objeto de desejo
. A adidas e a Prada apre-

sentam “adidas Football for 
Prada” – lançamentos espe-
cialmente projetados de icô-
nicas franquias de chuteiras 
da adidas que combinam os 
códigos sofisticados da Prada 
com tecnologias de futebol de 
alto desempenho exclusivas 
da adidas.

.  A coleção reinventa os três 
principais produtos da adidas 

– o Predator Accuracy, o Copa 
Pure e o X Crazyfast.

. Para a coleção, dedicada a 
homens e mulheres, as duas 
marcas se juntam para explorar 
e celebrar os fundamentos de 
seus respectivos DNAs – cal-
çados de performance adidas 
reinventados com materiais de 
luxo, artesanato meticuloso e 
detalhes de design sinônimos 
de Prada Linea Rossa. 

O querido secretário de Comunicação, 
Israel Conte e o homenageado Walfran 
Torres

 Encontro das 
Comunidades

 . O prefeito de Manaus, 
David Almeida, destacou, 
na manhã de sexta-feira, os 
investimentos realizados 
pela gestão municipal vi-
sando melhorar a qualida-
de de vida dos moradores 
das comunidades rurais.

. As ações foram apre-
sentadas durante a aber-
tura do 1º Encontro das 
Comunidades Rurais do 
Entorno de Manaus, or-
ganizado pela Prefeitura 
de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semte-
pi), no Taj Mahal Hotel.

 . “Nos próximos dias, 

estaremos realizando a 
entrega dos primeiros kits 
do programa ‘Empreende 
Manaus’, e conversando 
com esses representan-
tes. Vimos que uma boa 
parcela desses produto-
res rurais não conseguiu 
realizar a inscrição de-
vido à falta de acesso à 
internet. Por isso, vamos 
realizar um cadastro para 
contemplar os produtores 
com ferramentas, como 
roçadeira e motor de luz, 
que serão fundamentais 
para impulsionar a sua 
produção. Esse é o papel 
da Prefeitura de Manaus, 
auxiliar quem mais pre-
cisa”, enfatizou Almeida. 
Aplausos!

O presidente da Câmara Municipal de 
Manaus, vereador Caio André

César Marques, sub-secretário da ManausMed

Fórum
. Para estimular o de-

bate sobre a importân-
cia de um planejamen-
to prévio do poder 
público ao momento 
de aposentadoria dos 
servidores públicos, o 
Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) 
realiza, das 14h às 17h 
do dia 19, e das 8h às 
17h do dia 20 de julho, 
o 1º Fórum de Discus-
sões sobre Programas 
de Preparação para a 
Aposentadoria. 

. As inscrições para o 
evento podem ser fei-
tas por meio do site da 
Escola de Contas Pú-
blicas (ECP), pelo en-
dereço virtual http://
ecpvirtual.tce.am.gov.

br/ead/, com carga 
horária de 12 horas. 
Gratuito e aberto ao 
público, o encontro 
será realizado no au-
ditório da Corte de 
Contas,  com palestra 
magna ‘Aposentadoria 
e qualidade de vida: os 
desafios e oportuni-
dades’, da professora 
doutora em saúde da 
mulher e da criança 
pela Fiocruz, Denise 
Gutierrez.

. O objetivo é criar 
um espaço de dis-
cussão voltado para 
programas de edu-
cação continuada 
destinados a servi-
dores em processo 
de aposentadoria.

Save the Date
. A coluna está programando um evento 

especial para o próximo dia 3 de agosto.

. O foco será música e charme. Dinner 
Music. Aguardem
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